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Pauline Queloz

Une année 2022 mouvementée... qui finit bien !

Chères éleveuses, Chers éleveurs, Chers amies et amis du 

franches-montagnes,

Une nouvelle année s’achève et elle n’aura pas été de tout 

repos pour la Fédération suisse du franches-montagnes. Elle 

aura été rythmée en particulier par notre combat pour la sau-

vegarde des primes d’élevage de la race. Quelle joie et quel 

soulagement lorsque le Conseil fédéral a validé, en novembre 

dernier, la nouvelle ordonnance sur l’élevage selon laquelle 

les primes resteront finalement inchangées. Nous sommes 

heureux que la mobilisation de tous les éleveurs, des syndi-

cats et des autres organisations de tous horizons ait porté 

ses fruits. Je tiens ici encore une fois à remercier toutes les 

personnes qui ont contribué à cette belle victoire ! Au-delà 

de cela, nous avons enfin pu revivre une année normale, 

sans restrictions sanitaires, avec l’organisation de toutes les 

épreuves d’élevage, de sport et loisirs ainsi que toutes les 

manifestations liées au cheval FM. L’engouement pour ce 

dernier est plus fort que jamais !

Une autre particularité en 2022 a été l’Assemblée des délé-

gués extraordinaire qui a décidé de mettre un terme au projet 

d’apport de sang étranger qui était en cours, notamment en 

raison de la sauvegarde des primes et des exigences à cet 

égard du maintien d’un taux de sang étranger raisonnable 

pour demeurer une race pure d’origine suisse. Toutefois, la 

FSFM se doit de veiller à la diversité génétique et à la maî-

trise du degré de consanguinité dans la race, sans oublier 

de tenir compte des souhaits et des besoins des éleveurs et 

des clients. Nous y veillerons.

J’aimerais profiter d’adresser mes chaleureux remerciements 

à toutes les personnes qui s’investissent et qui œuvrent sans 

compter, avec passion tout au long de l’année, pour le che-

val de la race des Franches-Montagnes. S’il y a parfois des 

divergences de vues sur certains sujets entre les acteurs 

du monde FM, il y a surtout une belle unité autour de notre 

cheval si unique. Un grand merci également à toutes les 

personnes qui travaillent pour la FSFM, le personnel de 

la gérance, les juges, les membres des commissions, du 

comité et en particulier notre Président Albert Rösti qui s’est 

tant impliqué dans la défense du franches-montagnes cette 

année et qui sait si bien apporter ses compétences au service 

de la FSFM et des éleveurs. Mes remerciements vont enfin 

au Haras national suisse pour sa précieuse collaboration.

Je vous souhaite à toutes et à tous de magnifiques fêtes 

de fin d’année, un Joyeux Noël et une bonne et heureuse 

nouvelle année 2023, pleine de succès pour vous et vos 

chevaux !

Ein turbulentes Jahr 2022... mit einem guten Ende!

Liebe Züchterinnen und Züchter, liebe Freundinnen und 

Freunde des Freibergers,

Ein weiteres Jahr geht zu Ende, und es war für den Schweize-

rischen Freibergerverband nicht gerade ein erholsames Jahr. 

Es war insbesondere geprägt von unserem Kampf für die 

Erhaltung der Zuchtprämien für die Rasse. Welche Freude 

und Erleichterung, als der Bundesrat im November dieses 

Jahres die neue Zuchtverordnung verabschiedete, nach der 

die Prämien letztlich unverändert bleiben werden. Wir freuen 

uns, dass die Mobilisierung aller Züchter, der Genossenschaf-

ten und Organisationen aus allen Bereichen, Früchte getragen 

hat. Ich möchte an dieser Stelle noch einmal allen danken, 

die zu diesem großartigen Sieg beigetragen haben! Darüber 

hinaus konnten wir endlich wieder ein normales Jahr ohne 

sanitäre Einschränkungen erleben, in dem alle Zucht-, Sport- 

und Freizeitprüfungen sowie alle Veranstaltungen im Zusam-

menhang mit dem FM-Pferd durchgeführt werden konnten. 

Die Begeisterung für letzteres ist stärker als je zuvor!

Eine weitere Besonderheit im Jahr 2022 war die ausseror-

dentliche Delegiertenversammlung, die beschloss, das lau-

fende Fremdblutprojekt zu beenden, insbesondere wegen der 

Prämienerhaltung und den diesbezüglichen Anforderungen, 

einen vernünftigen Fremdblutanteil beizubehalten, um eine 

reine Rasse schweizerischer Herkunft zu bleiben. Der SFV 

muss jedoch auf die genetische Vielfalt und die Kontrolle 

des Inzuchtgrades in der Rasse achten und darf dabei nicht 

vergessen, die Wünsche und Bedürfnisse der Züchter und 

Kunden zu berücksichtigen. Dafür werden wir sorgen.

Ich möchte die Gelegenheit nutzen, um allen herzlich zu 

danken, die sich das ganze Jahr über mit Leidenschaft für 

das Pferd der Freibergerrasse einsetzen und sich unermüdlich 

engagieren. Auch wenn es manchmal Meinungsverschieden-

heiten zu bestimmten Themen zwischen den Akteuren der 

FM-Welt gibt, besteht vor allem ein gutes Einvernehmen rund 

um unser so einzigartiges Pferd. Ein grosses Dankeschön geht 

auch an alle, die für den SFV arbeiten, die Mitarbeiter der 

Geschäftsstelle, die Richter, die Mitglieder der Kommissio-

nen, des Vorstands und insbesondere unseren Präsidenten 

Albert Rösti. Er hat sich in diesem Jahr so sehr für die Ver-

teidigung des Freibergers eingesetzt und seine Kompetenzen 

in den Dienst des SFV und der Züchter zu stellen gewusst. 

Mein Dank geht auch an das Schweizerische Nationalgestüt 

für seine wertvolle Zusammenarbeit.

Ich wünsche Ihnen allen wunderschöne Festtage, frohe Weih-

nachten und ein gutes und erfolgreiches neues Jahr 2023 

für Sie und Ihre Pferde!

MARS / MÄRZ

Approbation des étalons, Avenches VD 04.03

Hengstkörung, Avenches VD
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HARAS

Les types de vers communs 
et les dangers qu’ils présentent
Les petits et les grands strongles, les vers plats (ténias), 

les oxyures et les ascarides sont les principaux types de 

vers qui menacent les chevaux. Les symptômes cou-

rants sont une perte de poids, des diarrhées ou encore 

un affaiblissement général, mais certaines infestations 

peuvent entraîner des conséquences plus graves allant 

jusqu’au décès. À l’heure actuelle, les strongles et les 

ascarides sont considérés comme les plus probléma-

tiques car ils sont largement répandus et ont développé 

des résistances aux vermifuges.

Qu’est-ce que la «résistance aux vermifuges»?
La résistance aux anthelminthiques (résistance aux ver-

mifuges) désigne la capacité d’une population de vers 

à survivre à la dose standard efficace recommandée 

de vermifuges. Il s’agit d’une caractéristique génétique 

qui offre aux vers résistants un avantage face aux pro-

duits utilisés. Libres de se reproduire intensivement, 

ils constituent alors rapidement la majeure partie de la 

population de vers et les vermifuges perdent en effica-

cité pour éliminer l’infestation.

Qu’est-ce que la vermifugation sélective?
Traditionnellement, tous les chevaux sont vermifugés 

à intervalles fixes, par exemple 4 fois par année. Les 

expert-e-s en parasitologie recommandent d’appliquer 

désormais la vermifugation sélective. Cette approche 

consiste à faire analyser les crottins (coprologie) des 

chevaux et à vermifuger uniquement les individus qui 

excrètent un nombre élevé d’œufs. En réduisant le 

nombre de traitements vermifuges, on diminue l’avan-

tage en termes de survie des vers résistants, ce qui 

ralentit la croissance de leur population et affaiblit en 

conséquence le développement de résistances de 

manière globale.

Pourquoi recourir à la vermifugation sélective?
Il est important d’opter pour la vermifugation sélec-

tive car, à ce jour, seuls quatre groupes de substances 

actives peuvent être utilisés pour lutter contre les vers 

gastro-intestinaux chez les équidés et il est peu pro-

bable que de nouveaux mécanismes d’action voient 

bientôt le jour. Il est donc nécessaire d’optimiser les 

chances de réussite des traitements existants. Par ail-

leurs, on a constaté que si certains chevaux étaient 

particulièrement vulnérables aux infections parasitaires, 

Vermifugation : autant que nécessaire, 
mais aussi peu que possible !
En matière de lutte contre les vers gastro-intestinaux, le recours aux vermifuges 
chimiques est nécessaire et doit être soutenu par de bonnes pratiques d’hygiène 
au pré et à l’écurie. Cependant, les vers développent de plus en plus souvent des 
résistances et les anthelminthiques perdent ainsi de leur efficacité. Cet article explique 
comment enrayer cette tendance et comment contrôler durablement les infestations 
vermineuses.

La vermifugation sélective consiste à faire analyser les crottins (coprologie) 

des chevaux et à vermifuger uniquement les individus qui en ont besoin. 

Bei der selektiven Entwurmung wird der Pferdekot untersucht (Koprologie), 

und es werden nur Pferde behandelt in deren Kot eine erhöhte Anzahl Wurmeier 

festgestellt wird. (C. Althaus/SNG)

BUREAU DE CONSEILS CHEVAL
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d’autres réussissent à contrôler dans une large mesure 

l’infestation vermineuse de manière autonome via leurs 

défenses immunitaires. Les individus vulnérables 

étant les principaux responsables de la contamination 

d’autres animaux, ils doivent être traités régulièrement 

mais la vermifugation régulière des individus moins fra-

giles ne ferait que renforcer inutilement les résistances.

Marche à suivre
Afin de surveiller le niveau de parasitisme, des échan-

tillons d’environ 10 grammes de matière fécale doivent 

être prélevés tous les deux à trois mois, puis adressés 

à un-e spécialiste qui réalisera un examen microsco-

pique. Au minimum dix grammes de crottins (datant 

de deux heures au maximum), doivent être collectés, 

maintenus réfrigérés (4-8°C) et expédiés le même jour. 

Si les échantillons contiennent un nombre élevé d’œufs, 

le traitement anthelminthique correspondant au type 

de vers doit être administré. Il est souhaitable de réité-

rer la collecte d’échantillons de matière fécale douze à 

quatorze jours après la vermifugation, afin de s’assurer 

de l’efficacité du produit utilisé. Attention: le nombre 

d’œufs peut considérablement varier selon l’activité 

de ponte des vers et la répartition des œufs dans les 

crottins! L’échantillonnage régulier des crottins s’avère 

donc particulièrement important afin d’identifier d’éven-

tuelles infestations vermineuses restées inaperçues, 

avant qu’elles ne prennent trop d’ampleur.

Aucun cheval ne doit être traité exclusivement 
par vermifugation sélective !
Les poulains et jeunes chevaux (moins de 4 ans) 

étant plus vulnérables, ils doivent toujours être ver-

mifugés de façon systématique. Dans la population 

adulte, la vermifugation sélective doit également être 

complétée une fois par an par une vermifugation de 

routine à large spectre. Cela permet d’éviter le risque 

d’infestation non détectée ou détectée trop tard, par 

exemple en cas d’excrétion intermittente. En outre, la 

vermifugation sélective est exclusivement conçue pour 

lutter contre les petits strongles. Cette vermifugation 

annuelle doit avoir lieu après le premier gel (novembre/

décembre).

L’hygiène des pâtures est la clé  
de voûte du système
Le nettoyage régulier des pâtures est essentiel afin 

d’empêcher que les chevaux ingèrent à nouveau les 

larves écloses dans les crottins durant la pâture. Si 

cela est possible, il est recommandé de ramasser les 

crottins quotidiennement dans les prés ou au moins 

tous les trois à quatre jours. Afin d’éviter toute intro-

duction de vers, il est recommandé de vermifuger les 

chevaux nouvellement arrivés dans l’exploitation, avant 

qu’ils ne soient mis au pré avec les autres animaux. 

L’efficacité de la vermifugation doit alors être contrôlée 

cinq jours après le traitement au travers d’un examen 

des échantillons de matière fécale et le cheval doit être 

maintenu en quarantaine durant ce temps. Il est éga-

lement nécessaire d’inclure tous les animaux contacts 

et les bêtes qui paissent sur les mêmes pâtures dans 

la gestion de la vermifugation.

Regula Jungen

Bureau de conseils cheval

Agroscope, Haras national suisse HNS

Rebekka Käser 

Institut suisse de médecine équine ISME, Avenches 

Chaque année, après les premiers gels, tous les chevaux devraient recevoir  

un vermifuge de routine à large spectre, indépendamment des résultats  

de la coprologie. 

Einmal jährlich, nach dem ersten Frost, sollten alle Pferde  

mit einer routinemässigen Breitspektrum-Entwurmung behandelt werden,  

und zwar unabhängig von den Resultaten der Kotuntersuchung. (Pixabay)

La clinique vétérinaire de l’Institut suisse de mé-

decine équine ISME située à Avenches se tient 

à votre disposition pour analyser les crottins de 

vos chevaux et vous conseiller pour la vermifuga-

tion adaptées à vos animaux. Contact par email  

à info.avenches@ismequine.ch ou par téléphone 

au +41 31 684 28 90. 
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GESTÜT

Die gängigen Wurmarten und ihre Tücken
Die für Pferde bedeutendsten Wurmarten sind kleine 

und grosse Strongyliden, Bandwürmer, Pfriemen-

schwänze und Spulwürmer. Häufige Symptome des 

Wurmbefalls sind Gewichtsverlust, Durchfall oder auch 

allgemeine Schwäche, aber in einigen Fällen treten 

ernstere Folgen auf bis hin zum Tod. Strongyliden und 

Spulwürmer werden zurzeit als die kritischsten Endo-

parasiten angesehen, da sie weit verbreitet sind und 

umfangreiche Resistenzen gegen Entwurmungsmittel 

entwickelt haben.

Was heisst «Wurmmittel-Resistenz»?
Unter Anthelminthika-Resistenz (=Wurmmittel-Resis-

tenz) versteht man die Fähigkeit einer Wurmpopula-

tion, die empfohlene wirksame Standarddosierung 

eines Wurmmittels zu überleben. Es handelt sich um 

ein erbliches Merkmal. Durch die unsachgemässe 

Anwendung von Entwurmungsmitteln erlangen dem 

Mittel gegenüber unempfindliche Würmer einen Über-

lebensvorteil. Sie können sich stark fortpflanzen und 

machen bald den Grossteil der Wurmpopulation aus. 

Die Entwurmungsmittel können den Wurmbefall des-

halb nicht mehr wirksam beseitigen – man spricht 

von einer Resistenz der Würmer gegenüber dem 

Entwurmungsmittel.

Was ist selektives Entwurmen?
Traditionell wird eine systematische Wurmbehandlung 

angewandt, bei der man die Wurmmittel in zeitlich 

fixierten Intervallen verabreicht, zum Beispiel 4x im 

Jahr. Parasitologie-Experten empfehlen heutzutage 

jedoch dringend die selektive Entwurmung. Bei die-

sem Ansatz wird Pferdekot untersucht (Koprologie), 

und es werden nur Pferde behandelt, in deren Kot eine 

erhöhte Anzahl Wurmeier festgestellt wird. Durch die 

Reduktion der Behandlungen reduziert sich nämlich 

der Überlebensvorteil der resistenten Würmer, was zu 

einer langsameren Entwicklung ihrer Population führt 

und die Resistenzbildung entsprechend abschwächt. 

Wieso selektiv Entwurmen?
Aktuell gibt es nur vier Wirkstoffgruppen, die für die 

Bekämpfung von Magen-Darmwürmern im Pferd 

angewendet werden können. Die Entwicklung neuer 

Wirkstoffmechanismen in naher Zukunft ist unwahr-

scheinlich. Der Verlangsamung von Resistenzbildung 

sollte deshalb höchste Priorität beigemessen werden. 

Ausserdem wurde festgestellt, dass einzelne Pferde 

besonders anfällig auf Wurminfektionen sind, während 

bei den anderen die körpereigene Immunabwehr den 

Entwurmung: So viel wie nötig, 
aber so wenig wie möglich!
Bei der Bekämpfung von Magen-Darmwürmern sind wir nebst generellen Massnahmen 
wie einer guten Weide- und Stallhygiene auf die Anwendung von chemischen Entwur-
mungsmitteln angewiesen. Immer häufiger entwickeln Würmer jedoch Resistenzen, 
sodass die Mittel ihre Wirksamkeit verlieren. Der folgende Artikel erklärt, worauf es bei 
der nachhaltigen Kontrolle von Wurmbefall ankommt. 

Die für Pferde bedeutendsten Wurmarten sind kleine und grosse Strongyliden, 

Bandwürmer, Pfriemenschwänze und Spulwürmer. 

Les petits et les grands strongles, les vers plats (ténias), les oxyures 

et les ascarides sont les principaux types de vers qui menacent les chevaux. 

(J. Marmy/HNS)

BERATUNGSSTELLE PFERD
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Wurmbefall grösstenteils selbständig kontrolliert. Wäh-

rend die anfälligen Individuen für den Grossteil der 

Ansteckung anderer Tiere verantwortlich sind und 

deshalb regelmässig behandelt werden sollten, würde 

bei den anderen eine regelmässige Entwurmung nur 

unnötig Resistenzen fördern. 

So wird’s gemacht!
Um das Niveau des Wurmbefalls zu überwachen, müs-

sen alle 2-3 Monate mind. 10g Kotproben gesammelt 

und einer Fachperson zur mikroskopischen Untersu-

chung geschickt werden. Der Kot sollte möglichst frisch 

(höchstens 2h alt) gesammelt, kühl gelagert (4-8°C) 

und idealerweise am selben Tag verschickt werden. 

Falls die Kotproben erhöhte Eizahlen vorweisen, sollte 

eine der Wurmart entsprechende Wurmkur verabreicht 

werden. Es wäre gut, die Kotprobe 12-14 Tage nach der 

Entwurmung noch einmal zu wiederholen, um sicher-

zugehen, dass das entsprechende Entwurmungsmittel 

wirkt. Beachten Sie, dass die Anzahl Eier je nach Lege-

aktivität der Würmer und Verteilung der Eier im Kot sehr 

variabel sein kann! Die regelmässige Beprobung des 

Kotes ist deshalb besonders wichtig, um allfällig über-

sehenen Wurmbefall festzustellen, bevor er Ausmasse 

annimmt, die zu klinischen Symptomen führen.

Kein Pferd sollte ausschliesslich selektiv 
entwurmt werden!
Fohlen und Jungpferde bis zum 4. Lebensjahr sollten 

wegen ihrer erhöhten Anfälligkeit jedoch nach wie vor 

systematisch entwurmt werden. Bei erwachsenen 

Pferden muss die selektive Entwurmung einmal jähr-

lich mit einer routinemässigen Breitspektrum-Entwur-

mung ergänzt werden, um die Wurmbürde auf einem 

für das Pferd kontrollierbaren Niveau zu halten. Auch 

ist die selektive Entwurmung ausschliesslich für die 

Bekämpfung kleiner Strongyliden konzipiert. Befall 

durch andere Wurmarten kann z.T. nicht oder nicht 

zuverlässig nachgewiesen oder erst zu spät nachge-

wiesen werden. Zum Beispiel wegen unregelmässiger 

Ausscheidung oder weil bereits der Larvenbefall zu 

klinischen Symptomen führen kann und Eier im Kot 

erst nachgewiesen werden können, wenn adulte, eier-

legende Würmer vorhanden sind. Diese jährliche Ent-

wurmung sollte nach dem ersten Frost durchgeführt 

werden (November/Dezember). 

Weidehygiene ist das A und O
Das regelmässige Abmisten der Weiden ist entschei-

dend, um zu verhindern, dass die im Kot schlüpfenden 

Larven von den Pferden während des Grasens wieder 

aufgenommen werden. Es wird empfohlen, die Weide, 

wenn möglich täglich abzumisten, aber mindestens 

alle 3-4 Tage. Um eine Einschleppung von Würmern 

zu verhindern, empfiehlt es sich ausserdem, neu auf 

den Betrieb kommende Pferde zu entwurmen, bevor 

sie zu den anderen Tieren auf die Weide gelassen 

werden. Idealerweise wird der Erfolg der Entwurmung 

5 Tage nach der Behandlung durch eine Kotproben-

untersuchung überprüft. Das Pferd sollte so lange in 

Quarantäne gehalten werden. Auch ist es notwendig 

alle Kontakttiere und Tiere, welche auf denselben 

Weiden grasen, in das Entwurmungsmanagement 

einzubeziehen. 

Regula Jungen

Beratungsstelle Pferd 

Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG

Rebekka Käser

Institut suisse de médecine équine ISME, Avenches

Fohlen und Jungpferde bis zum 4. Lebensjahr sollten wegen ihrer erhöhten 

Anfälligkeit jedoch nach wie vor systematisch entwurmt werden. 

Les poulains et jeunes chevaux (moins de 4 ans) étant plus vulnérables,  

ils doivent toujours être vermifugés de façon systématique. (HNS)

Die Pferdeklinik des Institut suisse de médecine 

équine ISME in Avenches steht Ihnen gerne zur 

Verfügung, um die Kotproben Ihrer Pferde zu 

analysieren und Sie bezüglich der geeigneten 

Entwurmung zu beraten. Kontakt per E-Mail an  

info.avenches@ismequine.ch oder telefonisch 

unter +41 31 684 28 90.
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"Le franches-montagnes" : Katja, tu photographies depuis très 
longtemps les chevaux de manière professionnelle dans toutes 
les situations. Qu'est-ce qui te fascine dans la photographie de 
chevaux ?
Katja Stuppia : La beauté des chevaux continue de me fasciner 

à chaque séance photo. J'essaie toujours de prendre la photo 

parfaite de chaque situation. Mais la fascination pour la photogra-

phie équestre consiste aussi à montrer le lien entre l'homme et 

le cheval. Enfin, à chaque séance photo, je me réjouis de pouvoir 

discuter de chevaux avec des personnes partageant les mêmes 

idées que moi et de sentir que la passion pour le cheval est au 

cœur de presque toutes les discussions. Cela me motive d'autant 

plus à l'illustrer par des images.

Qu'est-ce qui fait une bonne photo de cheval ?
Pour moi, une bonne photo consiste à mettre le cheval en scène de 

la meilleure manière possible et à son avantage. Cela implique de 

photographier les éventuels défauts de manière à ce qu'ils soient 

moins visibles. Par exemple, si un cheval a une encolure basse, je 

veille à ce qu'il tienne sa tête de façon à ce qu'elle passe inaper-

çue sur la photo. Des oreilles pointues sont bien sûr essentielles, 

tout comme le fait que le cheval ne se tienne pas « vers le bas ». 

Il est également important d'avoir un bon arrière-plan, calme et 

qui détourne le moins possible l'attention du cheval. Par temps 

ensoleillé - ce qui n'est pas très apprécié des photographes - il est 

important que le cheval soit correctement exposé au soleil. Les 

ombres sur l'encolure sont par exemple très gênantes.

Quelles sont les erreurs les plus fréquentes  
lors de la prise de photos de chevaux ?
Des perspectives incorrectes, des oreilles non pointues, un 

arrière-plan agité. Et de manière générale, il est toujours impor-

tant d'être détendu. Si l'on est soi-même calme et équilibré, cela 

se transmet au cheval. Mais ce n'est pas seulement important 

pour la photographie.

En tant que professionnel,  
à quoi dois-tu veiller en permanence ?
Pour moi, le point central est toujours de veiller à ce que les condi-

tions soient réunies pour le cheval. Comme je l'ai mentionné plus 

haut, je veille toujours à une atmosphère détendue et calme lors de 

mes shootings. En outre, j'essaie de cerner l'essence et le carac-

tère du cheval, bien entendu avec l'aide de son propriétaire. 

Que puis-je demander au cheval lors de la séance photo ?
Je trouve que c'est un aspect important et non négligeable, 

notamment pour prévenir les accidents. Lors de shootings avec 

des personnes et des chevaux, il est toujours important pour 

moi de ne rien essayer qui ne fasse pas déjà partie de la routine 

habituelle. Si l'on ne s'est jamais assis sur un cheval sans selle, 

il ne faut certainement pas l'essayer pour la première fois lors 

d'un shooting. Si l'on ne s'est jamais promené en extérieur avec 

un cheval, il n'est pas nécessaire de le faire pour la première fois 

lors du shooting.

Enfin, la lumière et l'arrière-plan jouent bien sûr toujours un 

rôle important pour moi. Pour les nouveaux lieux de shooting, il 

faut se faire rapidement une idée des endroits idéaux pour les 

photos.

De quel matériel ai-je besoin pour faire de "bonnes" photos  
de mon cheval (de vente) ?
Un bon équipement photographique est bien sûr utile. Sinon, un 

cheval bien nettoyé, un licol ou une bride propres font bien sûr 

partie de l'équipement. Certains photographes ont tout un arsenal 

d'accessoires pour inciter le cheval à tendre l'oreille. Je m'en suis 

plutôt éloignée, car je préfère que les chevaux tendent l'oreille de 

leur propre intérêt lorsqu'ils voient ou entendent quelque chose. 

Comme je change souvent d'endroit lors des shootings, les che-

vaux restent généralement attentifs et peuvent se détendre un peu 

en se rendant au prochain endroit. Mais on peut bien sûr aussi 

utiliser quelques ustensiles, par exemple des cris de chevaux sur 

le téléphone portable, un fouet avec un sac crépitant, etc. pour 

que les oreilles soient bien dressées. Mais en règle générale, l'effet 

s'estompe rapidement.

Lorsque l'on cherche un franches-montagnes à acheter, on voit toutes sortes de photos et de 

vidéos. Malheureusement, ce n'est pas toujours à l'avantage du quadrupède et de son vendeur. 

Pourtant, il n'est pas nécessaire de disposer d'un équipement professionnel ou d'être soi-

même photographe à plein temps pour présenter son franches-montagnes sous son meilleur 

jour. La photographe professionnelle de chevaux Katja Stuppia prodigue des conseils.

Mon franches-montagnes sous son meilleur jour
Comment photographier au mieux  

mon franches-montagnes ?

La photographe professionnelle de chevaux Katja Stuppia.

Die Profi-Pferdefotografin Katja Stuppia. © Anna Stuppia

PHOTOGRAPHIE
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«Der Freiberger»: Katja, du fotografierst schon sehr lange pro-
fessionell Pferde in allen Lagen. Was fasziniert dich an der 
Pferdefotografie?
Katja Stuppia: Mich fasziniert die Schönheit der Pferde nach wie 

vor an jedem einzelnen Shooting. Ich versuche immer, das perfekte 

Bild aus jeder Situation zu machen. Zur Faszination Pferdefotogra-

fie gehört aber auch, die Verbindung zwischen Mensch und Pferd 

zu zeigen. Und nicht zuletzt freue ich mich bei jedem Shooting, 

mit Gleichgesinnten über Pferde zu fachsimpeln und zu spüren, 

dass bei fast allen die Leidenschaft für das Pferd im Mittelpunkt 

steht. Das motiviert mich umso mehr, dies bildlich festzuhalten.

Was macht ein gutes Pferdefoto aus?
Ein gutes Pferdefoto macht für mich aus, dass das Pferd best-

möglich und vorteilhaft in Szene gesetzt wird. Dazu gehört, dass 

man allfällige Gebäudemängel möglichst so fotografiert, dass sie 

weniger auffallen. Beispielsweise wenn ein Pferd einen Unterhals 

hat, schaue ich, dass das Pferd auf dem Bild den Kopf ent-

sprechend hält, dass dieser nicht auffällt. Gespitzte Ohren sind 

natürlich das A und O, ebenso, dass das Pferd nicht «abwärts» 

steht. Ebenfalls wichtig ist ein guter, «ruhiger» Hintergrund, der 

möglichst wenig vom Pferd ablenkt. Bei sonnigem Wetter – bei 

Fotografen nicht besonders beliebt – ist es wichtig, dass das 

Pferd richtig in der Sonne steht. Schatten auf dem Hals sind 

sehr störend.

Welche Fehler passieren am häufigsten 
beim Pferde fotografieren?
Falsche Perspektiven, keine gespitzten Ohren, unruhiger Hinter-

grund. Und ganz grundsätzlich wichtig ist immer eine entspannte 

Stimmung. Ist man selber ruhig und ausgeglichen, überträgt sich 

dies aufs Pferd. Aber das ist ja nicht nur fürs Fotografieren wichtig.

Auf was musst auch du als Profi immer wieder aufpassen?
Zentrales Thema für mich ist immer, dass die Voraussetzungen im 

Sinne des Pferdes stimmen. Wie oben erwähnt, achte ich bei mei-

nen Shootings immer auf eine entspannte und ruhige Atmosphäre. 

Ausserdem versuche ich, das Wesen und den Charakter des Pfer-

des, natürlich auch mit Hilfe des Besitzers, herauszuspüren. 

Mein Freiberger im besten Licht
Wie fotografiere ich meinen Freiberger am besten?

Wenn man einen Freiberger zum Kaufen sucht, so bekommt man alles Mögliche an Bildern 

und Videos zu Gesicht. Leider nicht immer zum Vorteil vom Vierbeiner und seiner Verkäuferin. 

Dabei braucht man nicht unbedingt eine Profiausrüstung oder selber Vollzeit-Fotografin zu 

sein, um seinen Freiberger von seiner Schokoladenseite zu präsentieren. Die Profi-

Pferdefotografin Katja Stuppia gibt Tipps.

Petite liste de contrôle et de conseils :

•  Chercher au préalable des endroits pour prendre des photos 

en tenant compte de l'arrière-plan et de la lumière (en cas de 

soleil, faire attention aux ombres).

•  Des assistants détendus et expérimentés qui savent comment 

tenir un cheval correctement.

•  Ambiance détendue, pas de stress.

•  Accorder des pauses aux chevaux, ne rien forcer.

•  Pour les photos d'extérieur, s'assurer que les chevaux se 

tiennent correctement (il faut un peu de patience).

•  Lors de la prise de vue, se mettre un peu à genoux pour que l'appa-

reil photo soit à peu près à la hauteur de la poitrine du cheval.

•  Pour des photos particulièrement vivantes : placer le cheval de 

manière à ce qu'il ait des reflets de lumière dans les yeux.

•  Pour les photos de mouvement : il vaut mieux prendre trop de 

photos que trop peu et veiller à choisir des phases de mouve-

ment avantageuses.

•  Pour les photos sur l'herbe: être conscient que le cheval aimerait 

bien brouter. Avec des chevaux bien éduqués, cela se passe géné-

ralement bien, sinon il vaut mieux choisir un endroit sans prairie.

•  Le cas échéant, utiliser des ustensiles pour faire dresser les 

oreilles des chevaux.

•  S'il y a des gens sur les photos : des vêtements propres ainsi 

qu’enlever les téléphones portables, les clés et les porte-mon-

naie des poches de pantalon.

Attention à : 

•  Ne pas surmener les chevaux.

•  Choisir de bonnes perspectives : ne pas photographier en grand 

angle, ni de face, car cela donne de gros ventres.

• Pas d'arrière-plan agité : faire attention aux éléments perturba-

teurs comme les poubelles, les brouettes, les robidogs, etc.

Texte : Nicole Basieux

Photos : Katja et Anna Stuppia

PHOTOGRAPHIE
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Was kann ich dem Pferd beim Shooting zumuten? 
Dies finde ich einen wichtigen und nicht zu unterschätzenden 

Aspekt – auch um Unfällen vorzubeugen. Bei Shootings mit Mensch 

und Pferd ist es mir stets wichtig, dass nichts an einem Shooting 

ausprobiert wird, was nicht vorher schon zur gewohnten Routine 

gehört. Ist man noch nie ohne Sattel auf einem Pferd gesessen, 

soll dies ganz bestimmt nicht am Shooting zum ersten Mal probiert 

werden. Geht man nie mit einem Pferd ins Gelände spazieren, muss 

man dies nicht am Shooting zum ersten Mal machen.

Schliesslich spielen für mich natürlich auch immer Licht und Hin-

tergrund eine grosse Rolle. Da gilt es, sich bei neuen Shooting-

Orten schnell ein Bild zu machen, wo es ideale Fotoplätze geben 

könnte.

Was brauche ich für Material, um «gute» Fotos 
von meinem (Verkaufs-)Pferd zu machen?
Eine gute Fotoausrüstung ist natürlich hilfreich. Ansonsten ein 

sauber geputztes Pferd, sauberes Halfter oder Zaum gehören 

natürlich dazu. Manche Fotografen haben ein ganzes Arsenal an 

Hilfsmitteln dabei, um das Pferd 

zum Ohren spitzen zu bewegen. Ich 

bin eher davon abgekommen, weil 

ich es lieber mag, wenn die Pferde 

aus eigenem Interesse die Ohren 

spitzen, wenn sie etwas sehen oder 

hören. Weil ich auf den Shootings in 

der Regel oft den Standort wechsle, 

bleiben die Pferde meist aufmerk-

sam und können sich zwischen-

durch beim Laufen zum nächsten 

Ort wieder etwas entspannen. Man 

kann aber natürlich auch mit einigen 

Utensilien, beispielsweise Pferdege-

wieher auf dem Handy, Longiergerte 

mit Knistersack daran etc. etwas 

nachhelfen, damit die Ohren gespitzt 

sind. In der Regel flacht der Effekt 

aber schnell ab.

Kleine Checkliste mit Tipps:

•  Vorgängig Fotoplätze suchen mit Blick auf den Hintergrund 

und das Licht (bei Sonne auf Schatten achten).

•  Entspannte und erfahrene Helfer, die wissen, wie man ein 

Pferd richtig hält.

•  Entspannte Stimmung, kein Stress.

•  Den Pferden Pausen gönnen, nichts erzwingen.

•  Bei Exterieurbildern schauen, dass die Pferde korrekt stehen 

(braucht etwas Geduld).

•  Beim Fotografieren bisschen in die Knie gehen, damit die 

Kamera etwa auf Brusthöhe des Pferdes ist.

•  Für besonders lebendige Fotos: Pferd so platzieren, dass es 

Lichtreflexe in den Augen hat.

•  Bei Bewegungsfotos: Lieber zu viele als zu wenige Bilder machen 

und bei der Auswahl auf vorteilhafte Bewegungsphasen achten.

• Beim Fotografieren auf Gras: Sich bewusst sein, dass das Pferd 

ganz gerne grasen würde. Mit gut erzogenen Pferden geht das 

in der Regel gut, sonst lieber einen Platz ohne Wiese auswählen.

•  Allenfalls Utensilien, um Pferde zum Ohren spitzen zu bringen.

•  Wenn Menschen mit auf den Bildern sind: saubere Kleider 

sowie Handys, Schlüssel, Portemonnaies aus den Hosenta-

schen nehmen.

Dies gilt es zu vermeiden:

•  Pferde nicht überfordern.

•  Gute Perspektiven wählen: nicht weitwinklig fotografieren, und 

nicht ganz frontal von vorne, das gibt dicke Bäuche.

•  Keine unruhigen Hintergründe: auf Störendes wie Abfalleimer, 

Schubkarren, Robidogs etc. achten.

Text: Nicole Basieux

Fotos: Katja und Anna Stuppia

FOTOGRAFIE
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Communications 
de la gérance 

Mitteilungen 
der Geschäftsstelle 

INFOS FSFM / INFOS SFV

Nous remercions tous les fidèles abonnés et 

lecteurs de notre magazine, les éleveurs, les 

propriétaires de franches-montagnes, ainsi que 

les fonctionnaires pour leur fidélité et leur enga-

gement au cours de l’année écoulée et vous sou-

haitons de belles Fêtes de Noël et une bonne et 

heureuse année 2023 !

Les collaboratrices de la gérance FSFM; 

Pauline, Annette, Emilie, Liliane, Maryline, 

Sonja & Svetlana

Wir danken allen treuen Abonnenten und 

Lesern unserer Zeitschrift, den Züchtern, den 

Freibergerbesitzern sowie den Funktionären 

für ihre Treue und ihr Engagement im 

vergangenen Jahr und wünschen Ihnen 

schöne Weihnachtsfeiertage und ein gutes und 

glückliches Jahr 2023!

Die Mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle SFV; 

Pauline, Annette, Emilie, Liliane, Maryline, 

Sonja & Svetlana

Sonderausgabe Fohlenschauen
Wie Sie sicher bemerkt haben, war die Ausgabe unseres Magazins im Novem-

ber ausschließlich den Fohlenschauen 2022 gewidmet. Von nun an beab-

sichtigt die Geschäftsstelle, diese Sonderausgabe jedes Jahr im November 

zu veröffentlichen, um alle Artikel im Zusammenhang mit den Fohlenschauen 

in einer einzigen Ausgabe zusammenzufassen. Auf den Plätzen, auf denen 

unsere Redakteure anwesend sind, wird auf jeden Fall über die Ereignisse 

berichtet. Aber um möglichst viele Rückmeldungen von diesen Wettbewer-

ben in der ganzen Schweiz zu erhalten, rufen wir Sie auf! Wenn Sie daran 

interessiert sind, kleine Reportagen zu schreiben (zwischen 2'000 und 4'000 

Zeichen) mit einigen Fotos im jpg-Format. Sie können uns diese ab Beginn 

der Wettbewerbssaison bis Oktober per E-Mail zusenden. Bitte melden Sie 

sich möglichst vorher an, damit wir das Ganze koordinieren können. Wir 

werden alle relevanten und qualitativ hochwertigen Artikel gegen Bezahlung 

auswählen. Wir werden in einer Ausgabe vor Beginn der Wettbewerbssaison 

(voraussichtlich im Juni) diesen Aufruf wiederholen. Also ab der nächsten 

Wettbewerbssaison: Ran an die Feder!

Decksaison 2023 - Erinnerung an die Pflichten des Hengsthalters und des Züchters
Die Züchter sind verpflichtet, dem Hengsthalter das Original oder zumindest 

eine Farbkopie der Identifikationspapiere der Stute, die sie decken lassen wol-

len, vorzulegen. Dies ermöglicht es dem Hengsthalter, die Identität der Stute 

zu überprüfen. Wie auf der ersten Seite des Deckregisters erwähnt, ist der 

Hengsthalter für die Richtigkeit aller Angaben zur Bedeckung verantwortlich 

und übernimmt diese Verantwortung mit seiner Unterschrift. Wenn der Züchter 

nicht oder nicht mehr im Besitz der Identifikationspapiere der Stute ist, muss er 

bei der Geschäftsstelle des SFV ein Duplikat beantragen, und der Hengsthal-

ter muss seinerseits das Signalement auf einem leeren Identifikationsformular 

zeichnen und dieses als Bestätigung sorgfältig in seinem Besitz aufbewahren. 

So behält er einen Beweis für die Identifizierung der gedeckten Stute.

SFV-Geschäftsstelle - Schliessung während der Feiertage
Die Büros der Geschäftsstelle des SFV sind von Donnerstag, 22. Dezember 

2022, ab 16.30 Uhr bis Montag, 9. Januar 2023, um 8.15 Uhr geschlossen.

Erratum National FM «Dressurfinale Ergebnisse FM II»
In der Oktoberausgabe im Artikel «Dressurfinale Ergebnisse FM II» hat sich ein 

Fehler eingeschlichen, daher möchten wir diesen hiermit korrigieren:

9. Rang: Alice Hottinger, Obfelden mit Dontelle (Don Ovan/El Paso)

10. Rang: Jasmin Altherr, Obfelden mit Nemo vom Rugen (Norway/Ecossais) 

11. Rang: Sandra Ritter, Matzendorf mit Deleyla (Lascar/Don Flamingo)

Die Rangliste finden Sie ebenfalls auf unserer Homepage.

Danksagungen der National FM Sponsoren
Aufgrund eines Versehens wurden drei Genossenschaften leider nicht in der 

Dankesliste der Sponsoren der Oktoberausgabe erwähnt. Wir entschuldigen 

uns für dieses Versäumnis! Wir bedanken uns daher herzlich bei den Genos-

senschaften "PG Amt Konolfingen und Umgebung", "Freiberger-Pferdezucht 

Amt Sursee-Hochdorf" und "Pferdezuchtgenossenschaft Falkenstein" für ihre 

Unterstützung beim National FM 2022.

Edition spéciale concours de poulains
Comme vous l’aurez remarqué, l'édition du mois de novembre de notre maga-

zine était exclusivement consacrée aux concours de poulains 2022. Doréna-

vant, la gérance a l’intention de publier ce numéro spécial chaque année au 

mois de novembre afin de regrouper en une seule édition tous les articles 

liés aux concours de poulains. Les places où nos journalistes sont présents 

seront quoi qu'il en soit couvertes. Cependant, et afin d'avoir un maximum 

de retours de ces concours dans toute la Suisse, nous faisons appel à vous ! 

Si vous êtes intéressés à écrire de petits reportages (entre 2'000 et 4'000 

signes) avec quelques photos (en format *.jpeg), nous les recevrons avec plai-

sir par mail dès le début de la saison de concours et jusqu'au mois d’octobre. 

Il conviendra de s’annoncer si possible au préalable afin de coordonner au 

mieux le tout et nous sélectionnerons tous les articles pertinents et de qualité. 

Nous reviendrons sur cet appel dans une édition précédent le début de la 

saison de concours (probablement en juin). Alors dès la prochaine saison de 

concours, à vos plumes !

Saillies 2023 – Rappel des obligations de l’étalonnier et de l’éleveur
Les éleveurs ont l’obligation de présenter à l'étalonnier l'original ou au moins 

une copie couleur des papiers d'identification de la jument qu'ils souhaitent 

faire saillir. Ceci permettra à l'étalonnier de vérifier l'identité de la jument. 

Comme mentionné sur la 1re page du carnet de saillies, l'étalonnier est respon-

sable de l'exactitude de toutes les données concernant les saillies et il en prend 

responsabilité par sa signature. Si l'éleveur n'est pas ou plus en possession 

des papiers d'identification de la jument, il doit demander un duplicata auprès 

de la Gérance FSFM et l'étalonnier, quant à lui, devra dessiner le signalement 

sur un formulaire d'identification vierge et le garder précieusement en sa pos-

session comme attestation. Il conservera ainsi une preuve de l'identification 

de la jument saillie.

Gérance FSFM – période de fermeture durant les fêtes
Les bureaux de la gérance FSFM seront fermés du jeudi 22 décembre 2022 

à 16h30 au lundi 9 janvier 2023 à 8h15.

Erratum National FM "Finale de dressage Résultats FM II" 
Une erreur s'est glissée dans l'article "Résultats de la finale de dressage FM 

II" de l'édition d'octobre, c'est pourquoi nous souhaitons la corriger par la 

présente :

9e place : Alice Hottinger, Obfelden avec Dontelle (Don Ovan/El Paso)

10e place: Jasmin Altherr, Obfelden avec Nemo vom Rugen (Norway/Ecossais) 

11e place : Sandra Ritter, Matzendorf avec Deleyla (Lascar/Don Flamingo)

Vous trouverez également le classement sur notre site web.

Remerciements des sponsors du National FM
À la suite d’une erreur, trois syndicats n’ont malheureusement pas été men-

tionnés dans la liste de remerciement des sponsors publiée dans l’édition du 

mois d’octobre. Toutes nos excuses pour cet oubli ! Nous remercions donc 

chaleureusement les syndicats «PG Amt Konolfingen und Umgebung», «Frei-

berger-Pferdezucht Amt Sursee-Hochdorf» et «Pferdezuchtgenossenschaft 

Falkenstein» pour leur soutien lors du National FM 2022.
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Theres Misar a grandi à Melchnau, dans le 

canton de Berne, et après de nombreuses 

activités professionnelles, elle est désor-

mais responsable du contenu du magazine 

équestre PASSION. Theres Misar montait 

déjà à l'école et, pendant son apprentis-

sage, elle a pu prendre des cours en club, 

notamment sur un cheval d'un officier du 

train. Après une longue pause, elle est 

remontée à cheval il y a environ 13 ans, 

mais n'en a jamais eu un à elle. « Le fait 

d’être plusieurs cavaliers pour un cheval ne 

me satisfaisait plus et comme je voulais être 

présente dès le début en ce qui concerne la 

formation, seul l'achat d'un poulain entrait 

en ligne de compte pour moi », se souvient 

cette femme de 62 ans.

Vu, acheté et heureux
Elle a vu Lukas sur le site web franches-

montagnes Emmental et, avec un collègue, 

elle est allée voir le poulain chez sa famille 

d'éleveurs, les Meister à Affoltern dans 

l'Emmental. « Lukas » (Louis) était le pre-

mier poulain de la jument Lora, qui descend 

de Legato et Radorn. Lors du concours de 

poulains en 2009 à Sumiswald, le mâle 

alezan né le 14 mars a obtenu les notes 

7/6/8 et a ensuite pu profiter de sa jeunesse 

au pâturage des poulains chez Markus 

Schwendener à Biglen. A l'âge de trois ans, 

elle a confié Lukas à la formation à l'atte-

lage, mais ne lui a pas fait passer le test 

en terrain, car elle voulait laisser le hongre 

pieds nus. C'est ainsi que Lukas a rejoint 

l'écurie d'Elisabeth Kull, qui a commencé à 

le longer et l’a habitué à la selle. C'est sur 

cette base que le jeune cheval a rejoint en 

2012 l'écurie Badgut à Langenthal, où il est 

aujourd'hui encore pensionnaire.

Un accident pose d'autres jalons
« C'est ainsi qu'a commencé mon voyage 

avec Lukas, qui est arrivé chez moi presque 

à l'état brut, avec beaucoup de sang et de 

tempérament. J'ai toujours dit qu'il avait 

sans doute reçu à la naissance un peu plus 

d'instinct de fuite que les autres chevaux », 

sourit Theres Misar, qui a toujours été 

convaincue que le hongre n'était ni méchant 

ni gâté, mais que c'était tout simplement sa 

manière d'être. « Lukas a vite compris qu'il 

C'est sans doute ce qui décrit le mieux le hongre franches-montagnes « Lukas », âgé de 13 ans. 

D'une part, il brille dans les carrés de dressage et travaille volontiers aux longues rênes, et, 

d'autre part, il se laisse déstabiliser par la moindre chose ou situation et peut exploser sous la 

selle. Lukas est en fait une petite merveille et sa propriétaire ne le laisserait plus partir.

De doux à explosif

Lukas apprécie beaucoup les sorties, les promenades, le travail au sol ou le travail aux longues rênes.

Lukas geniesst viel Abwechslung mit Ausreiten, Spaziergängen, Bodenarbeit oder Arbeit am langen Zügel.

PORTRAIT
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pouvait se servir de moi et prendre le des-

sus sans hésiter en cas d'indécision de ma 

part. Il s'est vite lassé et a fait de nombreux 

départs en trombe sous la selle ». Et ce qui 

devait arriver arriva. Lors d'un entraînement 

dans le manège, le hongre a trébuché et 

sa propriétaire est tombée sur son enco-

lure, ce qui l'a fait paniquer et galoper à 

travers le manège. Une fracture du genou 

et six semaines de plâtre, voilà le bilan pour 

Theres Misar, qui dit aujourd'hui que c'était 

à la fois de la malchance et de la chance 

pour eux deux. Car Lukas a ensuite pu être 

monté à quatre ans par quelqu'un qui lui a 

donné de l'assurance.

Un soutien actif
C'est là qu'est intervenue Sabrina Frölicher, 

une spécialiste des chevaux, dynamique et 

expérimentée dans le domaine des jeunes 

chevaux. Cette écuyère de formation a 

travaillé dans plusieurs écuries et travaille 

depuis 16 ans déjà dans l'écurie de Langen-

thal. La cavalière de 49 ans connaît les 

points faibles et les points forts du franches-

montagnes et sait comment les gérer : 

« Lukas ne dit jamais non et participe à tout, 

mais il a besoin de cohérence et de sécurité. 

En réalité, c'est un peureux qui s'enfuit sans 

réfléchir dès que quelque chose s'approche 

trop près de lui, que c'est étroit ou que ça 

devient dangereux. Il peut devenir fou à la 

suite de choses ridiculement petites, et ce 

sans aucun signe avant-coureur. Pourtant, il 

est attentif et performant, il n'est pas du tout 

tête en l'air, il essaie toujours de tout mettre 

en œuvre et il est très intelligent et malin ». 

Theres Misar avait toujours senti que son 

cheval ne travaillait pas contre elle, mais 

contre la situation qui le déstabilisait. Ainsi, 

il n'a jamais été question d'abandonner le 

hongre. « Il n'a jamais cabré ni essayé de 

se débarrasser de moi. J'ai vu à plusieurs 

reprises à quel point il restait calme lorsque 

Sabrina le montait et j'ai alors compris qu'il 

reprenait pour lui-même le calme du cava-

lier, ce que j'ai pris à cœur ».

Un talent pour les leçons de dressage
La propriétaire de Lukas le décrit comme 

très docile et appliqué, avec des allures 

élastiques. Il n'est donc pas étonnant que 

quelqu'un ait dit un jour « qu'il fallait le mon-

trer sur le carré de dressage ». Theres Misar 

n'oubliera probablement pas de sitôt sa 

première participation à un dressage FM, 

car le bon Lukas ne voulait absolument pas 

s'approcher de la remorque dans laquelle le 

juge était assis. Sabrina Frölicher a fait de 

son mieux en selle et l'a tout de même ins-

crit plus tard à d'autres épreuves. La paire 

s'est qualifiée à plusieurs reprises pour 

la finale d'Avenches et, à partir de 2018, 

les deux ont participé à des épreuves de 

niveau L contre des chevaux demi-sang, 

se sont classés presque à chaque fois, ont 

remporté la victoire à Tavannes et Lukas a 

également effectué son premier départ en 

M22 avec brio. « Ce franches-montagnes 

est techniquement très bon et précis, on 

peut le monter à la lettre, et au pas et au 

galop, il tient bien la comparaison avec les 

demi-sang. Lorsque Lukas a compris une 

leçon, il l'exécute correctement et les détails 

comme les arrêts carrés lui conviennent 

parfaitement. Il participe à la réflexion, est 

facile à monter, n'a pas besoin de force, 

se rassemble bien et se porte désormais 

très bien tout seul, décrit Sabrina Frölicher 

à propos des qualités du quadrupède.

S'occuper chaque jour
Aujourd'hui, Theres est heureuse de n'avoir 

jamais abandonné et d'avoir investi dans 

son cheval. Elle prend régulièrement des 

cours d'équitation avec lui chez Sabrina 

Frölicher. Beaucoup de travail au sol, des 

promenades, des leçons de cirque, du tra-

vail aux longues rênes, des promenades 

communes avec le cheval et le chien et un 

plan d'entraînement varié ont apporté de 

la sérénité. « Il peut encore être une petite 

souris de course, mais il supporte beau-

coup plus qu'avant, il a appris à attendre 

et il ne fait plus ses brusques demi-tours ». 

Les deux ont suivi un entraînement de piaf-

fer chez Fredy Knie et pour le pas espagnol, 

Lukas se prête vraiment bien. Elle laisse les 

compétitions à Sabrina Frölicher et pour 

Lukas, avoir deux personnes de référence 

lui convient : « Je ne trouve pas correct que 

le franches-montagnes soit souvent catalo-

gué comme cheval de débutant. Car c'est 

justement lorsqu'il y a une symbiose entre 

l'insolence et la peur que tout débutant ne 

peut plus le maîtriser. J'aurais été impuis-

sante sans l'aide d'un spécialiste et je suis 

heureuse d'avoir trouvé un bon soutien ».

Texte : Karin Rohrer

Sources des photos : Karin Rohrer et privé zVg.

Sabrina Frölicher, Theres Misar et Lukas forment une équipe bien rodée.

Sabrina Frölicher, Theres Misar und Freiberger Lukas sind ein eingespieltes Team.
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Von sanft bis explosiv
Das beschreibt den 13-jährigen Freibergerwallach ‘Lukas’ wohl am besten. Einerseits brilliert er 

im Dressur-Viereck und arbeitet willig am langen Zügel. Andererseits lässt er sich durch kleinste 

Dinge oder Situationen verunsichern oder scheint unter dem Sattel zu explodieren. Lukas ist 

eigentlich eine kleine Wundertüte, aber seine Besitzerin würde ihn nicht mehr hergeben.

PORTRÄT

Theres Misar ist im bernischen Melchnau 

aufgewachsen und nach vielen beruflichen 

Tätigkeiten ist sie nun zuständig für den 

Inhalt des Reitmagazins PASSION. Geritten 

ist Theres Misar schon als Schulmädchen 

und während der Lehre durfte sie im Reit-

verein Stunden nehmen, auch auf einem 

Reitpferd eines Train-Offiziers. Nach einer 

längeren Reitpause kam sie vor ungefähr 

13 Jahren wieder aufs Pferd, hatte aber nie 

ein eigenes. «Der Weg als Reitbeteiligung 

war für mich nicht mehr zufriedenstellend 

und da ich hinsichtlich Ausbildung von 

Anfang an dabei sein wollte, kam für mich 

nur ein Fohlenkauf in Frage», erinnert sich 

die 62-Jährige.

Gesehen, gekauft und glücklich
Auf der Website Freiberger Emmental 

sah sie ‘Lukas’ und zusammen mit einem 

Kollegen besuchte sie das Fohlen bei sei-

ner Züchterfamilie Meister in Affoltern im 

Emmental. ‘Lukas’ (Louis) war das erste 

Fohlen der Stute ‘Lora’, welche auf Legato 

und Radorn zurückgeht. An der Fohlen-

schau im Jahr 2009 in Sumiswald kam das 

am 14. März geborene Hengstfohlen mit 

den Noten 7/6/8 in den Rappel und durfte 

dann seine Jugend auf der Fohlenweide bei 

Markus Schwendener in Biglen geniessen. 

Als Dreijährigen gab Theres Misar ‘Lukas’ 

zur Fahrausbildung, liess den Feldtest aber 

nicht absolvieren, da sie den Wallach barhuf 

belassen wollte. So wechselte ‘Lukas’ zu 

Elisabeth Kull in den Stall, welche angefan-

gen hat ihn zu longieren und an den Sattel 

zu gewöhnen. Mit dieser Basis kam der 

Jungspund im Jahr 2012 dann in den Stall 

Badgut nach Langenthal, wo er heute noch 

Pensionär ist.

Unfall stellt weitere Weichen
«So begann meine Reise mit ‘Lukas’, wel-

cher fast roh zu mir kam und über viel 

Blut und Temperament verfügte. Ich sagte 

immer, er habe wohl bei der Geburt etwas 

mehr Fluchtinstinkt abbekommen als 

andere Pferde», schmunzelt Theres Misar, 

die aber immer überzeugt davon war, dass 

Lukas se montre également très studieux et motivé lorsqu'il s'agit d'apprendre des leçons de cirque. / Auch beim Erlernen von Zirkuslektionen zeigt sich Lukas sehr gelehrig und motiviert.
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der Wallach weder bösartig noch verzogen 

war, sondern dass dies einfach seine Art 

war: «‘Lukas’ merkte schnell, dass er mich 

ausnützen und bei meiner Unentschlossen-

heit kurzerhand das Kommando überneh-

men kann. Es wurde ihm rasch langweilig 

und er hat so manchen Blitzstart hingelegt 

unter dem Sattel». Es kam, wie es kom-

men musste. Der Wallach stolperte wäh-

rend eines Trainings in der Reithalle, so 

dass seine Besitzerin auf seinen Hals fiel, 

was ihn in Panik versetzte und kopflos quer 

durch die Halle rennen liess. Ein Bruch des 

Knies und sechs Wochen Gips lautete das 

Fazit für Theres Misar, welche heute sagt, 

dass es wohl Pech und Glück war für sie 

beide. Denn ‘Lukas’ durfte dann als Vier-

jähriger in Vollberitt bei Jemandem, der ihm 

Sicherheit vermittelt.

Tatkräftige Unterstützung
Und hier kam Sabrina Frölicher ins Spiel, 

eine aufgestellte und versierte Pferde-Fach-

frau mit viel Erfahrung auf jungen Pferden. 

Die gelernte Bereiterin hat in mehreren 

Ställen gearbeitet und ist nun bereits seit 

16 Jahren im Langenthaler Reit- und Pen-

sions-Stall tätig. Die 49-Jährige kennt die 

Schwächen und Stärken des Freibergers 

und weiss damit umzugehen: «‘Lukas’ sagt 

eigentlich nie nein und macht alles mit. 

Aber er braucht Konsequenz und Sicher-

heit. Denn eigentlich ist er ein Angsthase, 

der kopflos wegrennt, wenn ihm etwas zu 

nahekommt, es eng oder irgendwie brenz-

lig wird. Er kann infolge lächerlich kleiner 

Sachen durchdrehen und das ohne Voran-

zeichen. Dennoch ist er aufmerksam und 

leistungsbereit, überhaupt nicht auf den 

Kopf gefallen, probiert immer alles umzu-

setzen und ist sehr smart und clever». 

Theres Misar hatte immer gespürt, dass 

ihr Pferd nicht gegen sie arbeitet, sondern 

gegen die Situation, die ihn verunsichert. So 

war es nie ein Thema, den Wallach herzu-

geben. «Er hat nie gebuckelt oder versucht, 

mich loszuwerden. Ich sah mehrmals, wie 

ruhig er blieb, wenn Sabrina Frölicher auf 

ihm sass und da wurde mir klar, dass er die 

Ruhe des Reiters übernimmt, was ich mir 

zu Herzen nahm».

Talent für Dressur-Lektionen
Die Besitzerin von ‘Lukas’ beschreibt ihn als 

sehr gelehrig und fleissig mit einem elasti-

schen Gangwerk. Kein Wunder also, dass 

mal Jemand meinte, «den sollte man im 

Dressurviereck zeigen». Den ersten Start 

an einer FM-Dressur vergisst Theres Misar 

wohl nicht mehr so schnell, denn der gute 

‘Lukas’ wollte partout nicht in die Nähe des 

Anhängers, in dem der Richter sass. Sab-

rina Frölicher machte im Sattel das Beste 

draus und meldete ihn später nichtsdesto-

trotz für weitere Prüfungen an. Das Team 

qualifizierte sich mehrmals für den Final 

in Avenches und ab 2018 starteten die 

Beiden in L-Prüfungen gegen Warmblüter, 

waren fast jedes Mal klassiert, holten sich in 

Tavannes den Sieg und auch seinen ersten 

M22-Start absolvierte Lukas mit Bravour. 

«Dieser Freiberger ist technisch sehr gut 

und exakt, man kann ihn punktgenau reiten 

und im Schritt und Galopp hält er gut mit 

bei den Warmblütern. Wenn ‘Lukas’ eine 

Lektion begriffen hat, führt er diese korrekt 

aus und Details wie schönes Anhalten, lie-

gen ihm absolut. Er ist ein Mitdenker, ein-

fach zu reiten, braucht nicht Kraft, versam-

melt sich gut und er trägt sich inzwischen 

sehr gut selbst, beschreibt Sabrina Frölicher 

die Qualitäten des Vierbeiners. 

Jeden Tag beschäftigen
Heute ist Theres Misar froh, hat sie nie 

aufgegeben und in ihr Pferd investiert. 

Sie nimmt regelmässig Reitstunden mit 

ihm bei Sabrina Frölicher. Viel Bodenar-

beit, Ausreiten, Zirkuslektionen, Arbeit am 

langen Zügel, gemeinsame Spaziergänge 

mit Pferd und Hund und ein vielseitiger 

Trainingsplan haben Ruhe reingebracht. 

«Er kann schon immer noch eine kleine 

Renn-Maus sein, aber er erträgt viel mehr 

als früher, hat gelernt zu warten und seine 

plötzlichen Kehrtwendungen macht er 

nicht mehr». Die beiden waren an einem 

Piaffier-Training bei Fredy Knie und für den 

spanischen Schritt bietet sich ‘Lukas’ rich-

tig an. Das Turnierreiten überlässt sie Sab-

rina Frölicher und für ‘Lukas’ passt es, zwei 

Bezugspersonen zu haben: «Ich finde es 

nicht korrekt, wenn der Freiberger oftmals 

als Anfängerpferd abgestempelt wird. Denn 

gerade, wenn eine Symbiose aus Frechheit 

und Angst vorhanden ist, kann das nicht 

mehr jeder Anfänger händeln. Ich wäre 

ohne fachkundige Hilfe machtlos gewesen 

und bin froh, gute Unterstützung gefunden 

zu haben».

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Karin Rohrer und privat zVg.

Sabrina Frölicher et Lukas se sont qualifiés à plusieurs reprises pour la finale d'Avenches et peuvent également se mesurer  

à des demi-sang dans des épreuves de niveau L et M. / Sabrina Frölicher qualifizierte sich mit Lukas mehrmals für den Final  

in Avenches und kann es auch in L- und M-Prüfungen gegen Warmblüter aufnehmen.

PORTRÄT
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Heinz Mägli a siégé en tant que juge et Han-

sueli Schneeberger en tant que secrétaire 

de concours. Les poulains et les juments 

ont été observés et jugés selon leur type, 

leur conformation et leurs allures. Onze 

poulains franches-montagnes ont été pré-

sentés, dont cinq mâles, six pouliches et 

un mulet. A cela s'ajoutaient 19 juments 

franches-montagnes de 3 ans à 19 ans.

Sept sélectionnés se sont présentés au 

rappel : pour les poulains, Hamiro vom 

Mondji appartenant à Tanja et Alexander 

Jossen avec les notes de 7/7/7 et Samu 

vom Nanz de Anik et Pascal Zeiter obtenant 

8/7/7 pour les mulets. Chez les pouliches, 

Finnja vom Nanz d’Anik et Pascal Zeiter 

était notée 8/7/8. Ylvie vom Nanz de Herold 

Zimmermann avec la plus forte allure sur la 

place obtenait les notes de 7/7/9 et Malibu 

de Franz Häfliger se voyait octroyer 8/6/7. 

Pour finir, Fasnacht V.G. obtenait 7/7/7 et 

Bella V.G. 7/6/8 toutes deux en propriété 

de Marco Gentinetta. Félicitations à tous 

les éleveurs. Les juments présentées ont 

été classées comme suit : Safira de Tanja 

et d'Alexander Jossen au premier rang, 

Nouchka de Herold Zimmermann au deu-

xième rang et Naira vom Nanz de Roger 

Wicht au troisième rang. Ici aussi, tous nos 

vœux de bonheur aux propriétaires de ces 

juments.

Albert Rösti a répondu à notre invitation et a 

pu remettre une bouteille de vin mousseux 

à Finnja vom Nanz, la gagnante de l'en-

semble des poulains. Dans son allocution, 

il a remercié Heinz Mägli pour ses services 

en tant que juge de race et a montré qu'il 

est important que les syndicats d'élevage 

des régions alentours apportent également 

leur contribution à l'élevage du franches-

montagnes et du mulet.

Grâce aux sponsors, nous avons pu offrir 

aux poulains classés premiers un bon 

de saillie pour un étalon ainsi que pour 

l'âne reproducteur du Haras national 

suisse. Heinz Mägli a également participé 

en offrant un licol en cuir à chacun des 

gagnants, tout comme Andrea Buck qui a, 

elle, offert une couverture séchante pour la 

gagnante des juments poulinières et la cave 

Johanneli Fii un vin mousseux de Gletsch. 

Chaque participant a reçu une plaque en 

bois avec le nouveau logo du syndicat d'éle-

vage chevalin du Haut-Valais sponsorisé par 

Schnidrig Florence ainsi qu’un sac de frian-

dises offert par Lexa Pferdefutter Rachel 

Hildbrand. Les photos et les plaques ont 

été réalisées par Stefanie Dick et Stefan 

Tschannen.

L'après-midi, les spectateurs ont pu assister 

à un quadrille de l'élevage du Mondji et de 

l'écurie Gentinetta. Marco Gentinetta et son 

équipe ont fait une démonstration d’atte-

lage. Les archers à cheval ont pu montrer 

leurs talents sur les cibles. Pour les enfants, 

nous avions prévu un coin bricolage et 

repas, ainsi que des promenades à poney.

Nous remercions également l'équipe de la 

cantine ainsi que tous les bénévoles qui ont 

participé à la fête.

Zeiter Anik

Présidente du syndicat d'élevage  

chevalin du Haut-Valais

Le samedi 1er octobre 2022, le concours de poulains du syndicat d'élevage chevalin du Haut-

Valais a eu lieu à l'écurie Gentinetta. Le syndicat d'élevage a profité de l'occasion pour fêter 

son centenaire. La météo n'a cependant pas été clémente et il a plu toute la journée.

Centenaire du syndicat d'élevage chevalin 
haut-valaisan

RÉGIONS

Samu vom Nanz (Castore di Figno/Quarex) avec 8/7/7 

de Zeiter Anik et Pascal. / Samu vom Nanz (Castore di Figno/

Quarex) mit 8/7/7 von Zeiter Anik und Pascal.

Safira (Emilio/Honoret), 1re place chez les poulinières.

Safira (Emilio/Honoret) Siegerin bei den Zuchtstuten.

Finnja vom Nanz (Houston/Eiger) avec 8/7/8 à Zeiter Anik  

et Pascal. / Finnja vom Nanz (Houston/Eiger) mit 8/7/8  

von Zeiter Anik und Pascal.
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100 Jahrfeier Oberwalliser 
Pferdezuchtgenossenschaft
Am Samstag, 1. Oktober 2022 fand bei der Stallung Gentinetta die Fohlenschau der 

Oberwalliser Pferdezuchtgenossenschaft statt. Die Zuchtgenossenschaft nahm dies auch 

gleich wahr um die 100 Jahrfeier der Genossenschaft zu Feiern. Ihr war jedoch das Wetterglück 

nicht beschieden und es regnete den ganzen Tag.

Heinz Mägli tagte als Richter und Hansueli 

Schneeberger als Schausekretär. Die Foh-

len sowie die Stuten wurden begutachtet 

und im Exterieur nach Typ, Körperbau 

und Gänge beurteilt. Es wurden 11 Frei-

bergerfohlen, davon 5 Hengstfohlen und 

6 Stutfohlen sowie 1 Maultierfohlen vor-

geführt. Hinzu kamen 19 Freibergerstuten 

von 3 bis 19-jährig. Im Rappel hatten wir 7 

Fohlen, davon waren bei den Hengstfohlen 

Hamiro vom Mondji von Jossen Tanja und 

Alexander mit Note 7/7/7 und das Maul-

tierfohlen Samu vom Nanz von Zeiter Anik 

und Pascal mit der Note 8/7/7. Bei den 

Stutfohlen Finnja vom Nanz mit den Noten 

8/7/8 von Zeiter Anik und Pascal, Ylvie vom 

Nanz mit 7/7/9 von Zimmermann Herold. 

Die Gangstärkste auf dem Platz war, Malibu 

benotet mit 8/6/7 von Häfliger Franz, 

Fasnacht V.G. mit 7/7/7 und 

Bella V.G. mit 7/6/8 beide von 

Gentinetta Marco. Herzliche 

Gratulation allen Züchtern! Bei 

den aufgeführten Stuten ergab 

sich folgende Rangliste: Safira 

von Jossen Tanja und Alexan-

der im ersten Rang, Nouchka 

von Herold Zimmermann im 

zweiten Rang und Naira vom 

Nanz von Roger Wicht im drit-

ten Rang. Auch hier den Hal-

tern alles erdenklich Gute mit 

den Stuten.

Albert Rösti ist der Einladung 

gefolgt und durfte der Gesamt-

siegerin der Fohlen Finnja vom 

Nanz eine Flasche Schaumwein 

überreichen. Er ver-

dankte in seiner 

Ansprache Mägli 

Heinz seine Dienste 

als Rasserichter und 

zeigte auf, wie wich-

tig es ist, dass auch 

die Zuchtgenossen-

schaften in Randregionen ihren 

Beitrag zur Freiberger- und 

Maultierzucht leisten.

Dank den Sponsoren konn-

ten den erstplatzierten Foh-

len einen Deckgutschein für 

einen Hengst des SNG, sowie 

für den Eselhengst des SNG 

übergeben. Heinz Mägli Spon-

sorte für die Gewinner je ein 

Lederhalfter. Andrea Buck eine 

Abschwitzdecke für die Siegerin 

der Zuchtstuten und die Kelle-

rei Johanneli-Fii einen Gletsch 

Schaumwein. Jeder Teilnehmer 

erhielt eine Holzplakette mit 

dem neuen Logo der Oberwalli-

ser Pferdezuchtgenossenschaft 

gesponsert durch Schnidrig 

Florence und einen Sack Pfer-

deleckerli gesponsert von Lexa 

Pferdefutter, Rachel Hildbrand. Fotos und 

Plaketten wurden von Stefanie Dick und 

Stefan Tschannen gemacht.

Am Nachmittag wurde den Zuschauern 

eine Quadrille durch die Pferdezucht vom 

Mondji, sowie der Stallung Gentinetta vor-

geführt. Marco Gentinetta mit seinem Team 

präsentierten eine gefahrene Darbietung. 

Die berittenen Bogenschützen durften ihr 

Können an den Zielscheiben unter Beweis 

stellen. Für die Kinder hatte es eine Bastel- 

und Mahl Ecke, und auch Ponyreiten wurde 

angeboten.

Dem Team der Kantine gilt ebenso ein gro-

sser Dank, sowie allen Helfern rund um die 

Feier.

Zeiter Anik 

Präsidentin der Oberwalliser 

Pferdezuchtgenossenschaft

Albert Rösti lors de la remise du vin mousseux à la gagnante du concours 

de poulains. / Albert Rösti bei der Übergabe des Schaumweines an die Siegerin 

der Fohlenschau. 
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La journée a pour but de démontrer les 

multiples talents de nos chevaux franches-

montagnes au travers d’épreuves de liai-

sons en attelage, d’étapes montées ainsi 

que de différentes épreuves spéciales telles 

que débardage, traction ou encore slalom, 

le tout dans une ambiance amicale.

Un travail d’équipe
La « Route de la Tête de Moine » est une 

sortie qui se fait en famille ou entre amis. 

Chaque équipe inscrite est composée 

de plusieurs cavaliers ainsi que de deux 

meneurs accompagnés de leurs grooms 

(un par attelage en paire et minimum deux 

pour les attelages à quatre chevaux). 

De plus, les membres de l’équipe se 

répartissent le travail lors des épreuves 

spéciales. « Ce que nous apprécions dans 

cette journée, c’est que tout le monde a 

son rôle à jouer, personne ne reste sur la 

touche ! » nous dit une participante. Chacun 

peut donc évoluer dans la discipline qui lui 

est la plus familière, afin de récolter des 

points pour son équipe. 

Cette année, ce sont plus de 50 chevaux 

répartis entre 10 équipes qui se sont mesu-

rés au travers des différents postes de la 

manifestation. 

Les étapes de liaison attelées et montées
Le premier atteleur de chaque équipe 

prend le départ pour une boucle d’environ 

14 km. Munis d’une carte et d’un chrono-

mètre, l’équipage devra effectuer la boucle 

complète au plus proche du temps imparti. 

L’heure de départ est donnée à la minute 

près, tout comme l’heure d’arrivée. Le but 

ici est d’être au plus juste pour le rendez-

vous de l’épreuve spéciale qui se déroule 

devant la halle cantine : le changement 

rapide des attelages.

Cette démonstration de coordination et de 

rapidité se déroule de la manière suivante : 

le meneur du premier attelage entre dans 

un carré dessiné au sol avec son équipage 

où l’attend le deuxième meneur ainsi que 

les chevaux du deuxième attelage. Une 

fois les chevaux et les hommes en place, 

chaque seconde compte ! 

Les chevaux sont dételés dans un ordre pré-

cis, respectant les règles de sécurité, puis, le 

deuxième équipage est attelé. Le tout sans 

dépasser les lignes du carré défini au sol et 

sous les yeux attentifs des juges de cette dis-

cipline. Pour chaque erreur commise lors du 

changement rapide, des points de pénalité 

sont attribués. Une fois 

la ligne au sol passée en 

sortant, le chronomètre 

s’arrête.

Puis, le nouvel équipage 

se remet en route pour 

une boucle chronomé-

trée d’un peu moins de 

15 km sur les routes des 

Franches-Montagnes. 

La plupart des équipes 

inscrites s’entraînent 

avant la manifestation. 

Il est ici important que 

chaque membre sache 

quel est son rôle afin 

d’effectuer le change-

ment de char en toute 

sécurité et le plus rapi-

dement possible. 

En parallèle des atte-

lages, les cavaliers ont 

également un parcours à 

effectuer dans les alen-

tours de Saignelégier. 

Cette étape comporte un 

peu les mêmes difficultés 

que pour les étapes de 

liaison attelées : précision 

et rythme de marche.

C’est par une belle journée d’automne que nous nous sommes laissés entraîner sur la « Route 

de la Tête de Moine ». Ce rallye si particulier fêtait sa 15e édition le samedi 15 octobre dernier 

aux alentours de la Halle Cantine de Saignelégier. Cette manifestation est mise sur pied par 

un comité d’organisation composé de membres de quatre syndicats d’élevage de la région : 

syndicat d’élevage chevalin du Haut-Plateau Montagnard, syndicat chevalin de Bellelay, 

syndicat chevalin de Tramelan-Ergüel ainsi que celui des Franches-Montagnes. 

La Route de la Tête de Moine 
RÉGIONS

Haîcky et Lorenzo aux guides de Joey Leiber, derniers moments de concentration avant le changement rapide d’attelage. 

Haîcky und Lorenzo an den Führungen von Joey Leiber, letzte Momente der Konzentration vor dem schnellen Wechsel des Gespanns.
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Les épreuves spéciales
A leur arrivée, les cavaliers effectuent un 

parcours de gymkhana en équipe de deux. 

Pour cela, l’agilité des cavaliers ainsi que 

celle des chevaux est mise à contribution : 

lancer de balle, ouverture de portail, mon-

tée de podium ou encore petit saut d’obs-

tacle étaient au programme. 

Plus tard dans l’après-midi s’est déroulée la 

maniabilité pour les meneurs et leurs che-

vaux. Une belle démonstration d’adresse 

et de rapidité pour le public présent. Le 

parcours était à effectuer le plus rapide-

ment possible en passant entre les portes 

numérotées sans que les balles ne tombent 

au sol.

La traction fait aussi partie des épreuves 

de ce rallye. Le but ici est de tirer une luge 

sur un parcours composé de huit portes. 

La traction se pratique au pas uniquement, 

et avec deux chevaux lors de cette journée. 

A chaque zone de chargement, le meneur 

arrête ses chevaux pendant 5 secondes et 

fait monter une ou plusieurs personnes sur 

la luge. 

Le choix de faire monter ou non des per-

sonnes supplémentaires sur la luge appar-

tient au meneur. Celui-ci doit travailler dans 

le respect de ses chevaux, afin de pouvoir 

terminer le parcours prévu dans les meil-

leures conditions. 

Si le parcours de traction s’ef-

fectue avec deux chevaux, le 

débardage se fait à un cheval. 

Pour cette discipline, il s’agit 

d’effectuer un parcours par-

semé d’obstacles fixes ou de 

portes tout en tirant un tronc 

d’arbre de 5 mètres de long. 

Cette discipline demande beau-

coup de précision et de com-

plicité entre le meneur et son 

cheval. 

Et pour terminer, chaque équipe 

effectue un slalom. Pour cela, 

un attelage ainsi qu’un cavalier 

rentrent en piste. Que le plus 

rapide gagne !

Les résultats 
Une fois que toutes les équipes 

ont terminé, il est temps de 

faire le décompte des points 

obtenus ! En effet, un total inter-

médiaire est effectué pour les 

épreuves de liaison (une mon-

tée et deux attelées), ainsi que 

pour les épreuves spéciales 

(gymkhana, changement rapide 

d’attelage, maniabilité, traction, débardage 

et slalom). Puis, un total général, qui don-

nera la liste des résultats définitive. 

Pour cette édition 2022, la première place 

a été obtenue par l’équipe nommée « Apéro 

aux Morilles ». Cette équipe était constituée 

de : Christa Graf, Daniel Jacot, Aline Froide-

vaux, Lucile Froidevaux, Mélanie Schuma-

cher, Elena Domon, Pierre Aufranc, Regula 

Obrist, Denis Berberat, Alain Jolidon et Yvan 

Wermeille. Ils ont obtenu un total de 6'944 

points.

La 2e place est revenue à l'équipe « Les 

Amis du Friby » qui obtiennent un total 

de 6'580 points. Les membres de cette 

équipes sont : Marlyse Wyssen, Lucien 

Châtelain, Erika Nussbaum, Damaris Nuss-

baum, Nathascha Nussbaum, Fredi Lisser, 

Adrian Gerber, Christoph Haefeli ainsi que 

Jan Schmid.

La « Team Junior » s'est classée au 3e rang. 

Composée de David Barras, Tanja Spring, 

André Barras, Céline Marro, Arthur Rosse-

let, Loic Tercier, Isabelle Specher et Mireille 

Raemy, cette équipe a rassemblé un total 

de 6'474 points. 

Voici la suite du classement : 4e place « Les 

Combelatez », 5e rang « Les Amateurs », 6e 

rang « Les Ferrarix », 7e place pour « Les 

Concombres Masqués », 8e place pour « La 

Ferme sur le Roc », « L’équipe de Jasman » 

obtient le 9e rang et « Les Aidjolâts » au 10e 

rang.

Texte et photos : Glatz Justine 

glatzjustine@gmail.com

Une cavalière ravie de sa jeune monture. /

Eine Reiterin freut sich über ihr junges Pferd.

Arrivée des cavaliers de l’équipe n°5, « Les Combelatez ». / Ankunft der Reiter von Team Nr. 5, "Les Combelatez".

RÉGIONS
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Die Tête de Moine-Route
An einem schönen Herbsttag haben wir uns auf die "Route de la Tête de Moine" begeben. 

Diese besondere Rallye feierte am Samstag, den 15. Oktober, in der Umgebung der Halle 

Cantine von Saignelégier ihre fünfzehnte Ausgabe. Das Organisationskomitee dieser Veran-

staltung setzt sich aus den Mitgliedern der vier Zuchtverbände der Region zusammen: Syndi-

cat d'élevage chevalin du Haut-plateau Montagnard, Syndicat chevalin de Bellelay, Syndicat 

chevalin de Tramelan-Ergüel und Syndicat chevalin des Franches-Montagnes. 

Ziel des Tages ist es, die vielfältigen 

Talente unserer Freiberger Pferde durch 

Verbindungsprüfungen im Gespann, 

berittene Etappen sowie verschiedene 

Spezialprüfungen wie Holzrücken, Zie-

hen oder auch Slalom zu demonstrieren, 

und das alles in einer freundschaftlichen  

Atmosphäre.

Eine Teamarbeit
Die "Route de la Tête de Moine" ist ein Aus-

flug, der mit der Familie oder mit Freunden 

unternommen werden kann. Jedes ange-

meldete Team besteht aus mehreren Rei-

tern sowie zwei Fahrern mit ihren «Grooms» 

(einer pro Gespann in Paaren und mindes-

tens zwei bei Vierspännern). 

Außerdem teilen sich die Teammitglieder 

die Arbeit bei den Sonderprüfungen. "Was 

wir an diesem Tag schätzen, ist, dass jeder 

seine Rolle zu spielen hat und niemand auf 

der Strecke bleibt", sagte eine Teilnehmerin. 

Jeder kann also in der Disziplin fahren, die 

ihm am vertrautesten ist, um Punkte für 

sein Team zu sammeln. 

Agilité et précision lors du Gymkhana. / Geschicklichkeit und Präzision beim Gymkhana.

REGIONEN
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In diesem Jahr traten über 50 Pferde in 10 

Teams an, um sich an den verschiedenen 

Stationen der Veranstaltung zu messen. 

Die Stationen der gespannten  
und gerittenen Verbindungen
Der erste Gespann Fahrer jedes Teams star-

tet zu einer etwa 14 km langen Schleife. Aus-

gestattet mit einer Karte und einer Stoppuhr 

muss das Gespann die gesamte Schleife so 

nahe wie möglich in der vorgegebenen Zeit 

absolvieren. Die Startzeit wird auf die Minute 

genau angegeben, ebenso wie die Ankunfts-

zeit. Das Ziel hier ist es, so genau wie mög-

lich zum Treffpunkt der Sonderprüfung zu 

kommen, die vor der Halle Cantine stattfin-

det: dem schnellen Wechsel der Gespanne. 

Diese Demonstration von Koordination und 

Schnelligkeit läuft folgendermaßen ab: der 

Fahrer des ersten Gespanns fährt mit seiner 

Mannschaft in ein auf dem Boden gezeich-

netes Quadrat, wo der zweite Fahrer und 

die Pferde des zweiten Gespanns auf ihn 

warten. Sobald die Pferde und Männer an 

ihrem Platz sind, zählt jede Sekunde! 

Die Pferde werden in einer bestimmten 

Reihenfolge ausgespannt, wobei die Sicher-

heitsregeln beachtet werden müssen, und 

dann wird das zweite Gespann eingespannt. 

Das Ganze darf nicht über die Linien des 

auf dem Boden definierten Vierecks hinaus-

gehen und muss unter den aufmerksamen 

Augen der Richter dieser Disziplin stattfin-

den. Für jeden Fehler, der beim schnellen 

Wechsel gemacht wird, werden Strafpunkte 

vergeben. Sobald die Linie auf dem Boden 

beim Aussteigen überquert wurde, wird die 

Stoppuhr angehalten. 

Dann macht sich die neue Mannschaft wie-

der auf den Weg zu einer etwas weniger als 

15 km langen Schleife mit Zeitmessung auf 

den Straßen der Freiberge. 

Die meisten der angemeldeten Mannschaf-

ten trainieren vor der Veranstaltung. Hier 

ist es wichtig, dass jedes Mitglied seine 

Rolle kennt, damit der Wagen-

wechsel sicher und so schnell 

wie möglich durchgeführt wer-

den kann. 

Parallel zu den Gespannen 

haben auch die Reiter eine 

Strecke in der Umgebung von 

Saignelégier zu bewältigen. 

Diese Etappe beinhaltet ähnli-

che Herausforderungen wie bei 

den Verbindungsetappen im 

Gespannfahren: Präzision und 

Marschrhythmus. 

Die Sonderprüfungen
Nach ihrer Ankunft absolvieren die Reiter 

in Zweierteams einen Gymkhana-Parcours. 

Dabei ist sowohl die Beweglichkeit der Rei-

ter als auch die der Pferde gefragt: Ballwurf, 

Toröffnung, Podest Aufstieg oder auch ein 

kleiner Sprung über ein Hindernis standen 

auf dem Programm. 

Später am Nachmittag fand die Manöv-

rierfähigkeit für die Fahrer und ihre Pferde 

statt. Eine schöne Demonstration von 

Geschicklichkeit und Schnelligkeit für das 

anwesende Publikum. Der Parcours musste 

so schnell wie möglich durch die numme-

rierten Tore absolviert werden, ohne dass 

die Bälle auf den Boden fielen.

Das Ziehen, gehört ebenfalls zu den Prü-

fungen dieser Rallye. Das Ziel hierbei ist es, 

einen Schlitten durch einen Parcours mit 

acht Toren zu ziehen. Das Ziehen erfolgt 

nur im Schritt und wird an diesem Tag mit 

zwei Pferden durchgeführt. An jeder Verla-

dezone hält der Fahrer seine Pferde für fünf 

Sekunden an und lässt eine oder mehrere 

Personen auf den Schlitten steigen. 

Die Entscheidung, ob zusätzliche Perso-

nen auf den Schlitten steigen sollen oder 

nicht, liegt beim Fahrer. Dieser muss mit 

Rücksicht auf seine Pferde arbeiten, damit 

er die geplante Strecke unter den besten 

Bedingungen beenden kann. 

Während die Zugstrecke mit 

zwei Pferden zurückgelegt 

wird, erfolgt das Holzrücken bei 

der "Tête de Moine-Rallye" mit 

einem Pferd. Bei dieser Diszi-

plin geht es darum, einen mit 

festen Hindernissen oder Toren 

gespickten Parcours zu absol-

vieren und dabei einen 5 m 

langen Baumstamm zu ziehen. 

Diese Disziplin erfordert viel 

Präzision und Komplizenschaft 

zwischen dem Fahrer und sei-

nem Pferd. 

Zum Schluss absolviert jedes 

Team einen Slalom. Dazu fahren 

sowohl ein Gespann als auch ein Reiter auf 

die Strecke. Möge der Schnellste gewinnen! 

Die Ergebnisse 
Wenn alle Teams fertig sind, ist es Zeit, die 

erreichten Punkte auszuzählen! Es wird 

nämlich eine Zwischensumme für die Ver-

bindungsprüfungen (eine bergauf und zwei 

bergab) sowie für die Sonderprüfungen 

(Gymkhana, schneller Gespann Wechsel, 

Manövrierfähigkeit, Ziehen, Holzrücken und 

Slalom) gebildet. Anschließend wird eine 

Gesamtsumme ermittelt, die die endgültige 

Ergebnisliste ergibt. 

Bei der Ausgabe 2022 wurde der erste 

Platz vom Team "Apéro aux Morilles" belegt, 

das wie folgt zusammengesetzt war: Christa 

Graf, Daniel Jacot, Froidevaux Aline, Froide-

vaux Lucile, Schumacher Mélanie, Domon 

Elena, Aufranc Pierre, Obrist Regula, Ber-

berat Denis, Jolidon Alain und Wermeille 

Yvan. Sie erreichten eine Gesamtpunktzahl 

von 6'944 Punkten. 

Der zweite Platz ging an "Les Amis du Friby" 

mit einem Total von 6'580 Punkten. Die 

Mitglieder dieses Teams sind: Wyssen Mar-

lyse, Châtelain Lucien, Nussbaum Erika, 

Nussbaum Damaris, Nussbaum Natha-

scha, Lisser Fredi, Gerber Adrian, Haefeli 

Christoph sowie Schmid Jan. 

Das "Team Junior" belegte den dritten Platz. 

Das Team bestand aus Barras David, Spring 

Tanja, Barras André, Marro Céline, Rosselet 

Arthur, Tercier Loic, Specher Isabelle und 

Raemy Mireille und sammelte insgesamt 

6'474 Punkte. 

Hier die weitere Rangliste: 4. Platz "Les 

Combelatez", 5. Platz "Les Amateurs", 6. 

Platz "Les Ferrarix", 7. Platz für "Les Con-

combres Masqués", 8. Platz für "La Ferme 

sur le Roc", "L'équipe de Jasman" erreicht 

den 9. Platz und "Les Aidjolâts" auf dem 

10. Platz.

Text und Fotos: Glatz Justine 

glatzjustine@gmail.com

Rapidité lors du slalom. / Schnelligkeit beim Slalom.

Epreuve spéciale de traction à deux chevaux.

Sonderprüfung beim Ziehen mit zwei Pferden.
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Fin 1996, le Département militaire fédé-

ral (aujourd'hui Département fédéral de la 

défense, de la sécurité de la population et 

des sports) s'est séparé de l'institut fédéral 

des chevaux militaires de Berne (EMPFA) 

et, même après le transfert de l'EMPFA au 

Centre équestre national de Berne (CEN), 

une étroite collaboration avec l'armée sub-

siste, car le CEN fournit de nombreuses 

prestations au Département fédéral de la 

défense, de la protection de la population 

et des sports (DDPS). Fritz Schmid est 

chef de secteur au DDPS et responsable 

de la formation des chevaux d'entraîne-

ment. « Auparavant, l'achat des chevaux 

de la Confédération était réparti sur dif-

férents terrains dans toute la Suisse et la 

procédure était différente. Mais depuis que 

l'achat a lieu au CEN, c'est-à-dire depuis 

1997, le tout est regroupé sur cette place 

centrale ». Là où aucun véhicule ne peut 

aller, la compétence spéciale de l'armée 

avec le train est souvent la seule solution. 

L'armée suisse utilise presque exclusive-

ment des chevaux franches-montagnes 

comme chevaux de train, la seule excep-

tion étant quelques mulets. Ainsi, chaque 

année en novembre, les « Grisons », 

c'est-à-dire les chevaux et les mulets des 

Franches-Montagnes, sont sélectionnés 

pour l'engagement du train.

Conditions d'achat des chevaux  
de la Confédération du train
L'armée achète des chevaux du train qui 

conviennent avant tout pour le débour-

rage, mais qui peuvent aussi être attelés 

et montés. Un caractère équilibré est bien 

entendu exigé. Un dos solide, un bon 

garrot et une bonne croupe ainsi qu'un 

poitrail large et profond sont également 

des atouts pour l'utilisation en tant que 

muletier. Enfin, les membres doivent être 

bien positionnés et le cheval doit avoir des 

sabots sains. Les animaux doivent être 

exempts de verrues ou de sarcoïdes et 

disposer d'une capacité visuelle illimitée. 

Un autre critère est une taille au garrot 

comprise entre 151 et 158 cm. Ainsi, les 

chevaux âgés de trois à sept ans doivent 

remplir certains points pour être pris en 

charge par l'armée. 43 franches-mon-

tagnes et mulets étaient inscrits au préa-

lable et ont été présentés lundi matin. Des 

notes ont été attribuées pour l'appréciation 

globale, comme la position et les membres 

ainsi que le pas et le trot à la main. Le jury 

était composé, entre autres, du lieutenant-

colonel Ralph Lutz, vétérinaire, du chef 

Des chevaux sont nécessaires pour la troupe du train et l'armée acquiert donc chaque année 

des franches-montagnes et des mulets. Comme le veut la tradition, la journée d'achat a eu lieu 

au Centre équestre national de Berne et a attiré de nombreux spectateurs intéressés.

L'armée acquiert des franches-montagnes  
et des mulets

ARMÉE

Tous les chevaux sont soumis à la même procédure, la première étape étant la mesure de la toise.

Alle Pferde durchlaufen dieselbe Prozedur, zuerst erfolgt das Stockmass messen.

33 franches-montagnes et mulets ont passé le test d'attelage, photo de Tina Bigler.

Den Fahrtest absolvierten 33 Freiberger und Maultiere, Bild von Tina Bigler.
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des forges de l'armée Bernhard Haeberli 

ou de Christoph Mosimann, représentant 

externe des éleveurs.

Satisfaits de la qualité
33 animaux ont répondu aux conditions, 

ont reçu un « Reste ici » verbal et donc un 

numéro pour l'occupation de l'écurie au 

CEN et l'invitation au test de conduite le len-

demain. Les dix autres animaux ont quitté la 

place parce qu'ils étaient trop grands, qu'ils 

présentaient des défauts de conformation 

comme des aplombs cagneux ou une 

absence de garrot, ou que des verrues ont 

été trouvées. Le Dr Stéphane Montavon est 

chef du service vétérinaire de l'armée suisse 

depuis 2003 et c'est sous sa direction que 

s'est déroulée la journée d'achat au CEN. 

Il s'est montré très satisfait de la qualité et 

s'est réjoui du nombre impressionnant de 

43 animaux : « Le fait que des gens aient 

des chevaux pour nous est un bon signe. 

Cela suppose bien sûr que nous soyons en 

mesure de soigner les contacts à l'avance. 

Je connais presque tous les éleveurs de 

franches-montagnes et j'apprécie et entre-

tiens volontiers ces relations, je suis pré-

sent à des manifestations comme Schaus 

ou Saignelégier, ce réseau est très impor-

tant pour moi. Tout au long de l'année, des 

éleveurs m'annoncent qu'ils ont un ou plu-

sieurs chevaux et qu'ils vont les inscrire. Ils 

savent exactement ce que nous souhaitons 

et visent ce qui a été démontré par la bonne 

qualité actuelle. Dans l'armée, nous avons 

besoin de chevaux qui ne soient pas trop 

grands, qui n'aient pas trop d'allures et de 

tempérament. Nos recrues du train doivent 

avoir une formation sans accident et notre 

objectif est toujours la sécurité ».

Plus respectueux des chevaux  
avec une répartition sur deux jours
Jusqu'en 2019, le test d'entrée et le test 

d'attelage avaient lieu le même jour. Fritz 

Schmid voit de grands avantages à ce que 

l'achat soit désormais réparti sur deux 

jours : « L'ensemble est plus respectueux 

des chevaux, car les animaux ont plus de 

temps, se reposent pendant la nuit. Ainsi, 

le deuxième jour, nous avons une situation 

plus neutre, l'ensemble est apaisé et posé et 

les formateurs peuvent mieux se concentrer 

sur le cheval, l'évaluation est plus réelle et 

cela a du sens, car tout le monde a alors les 

mêmes exigences ». Deux équipes du CEN 

ainsi que deux officiers du train, affectés 

chacun à une équipe, attellent les chevaux 

et les mulets le deuxième jour pour le test 

d'attelage : « Les animaux sont harnachés 

et leur comportement et leur obéissance 

sont observés. S'arrêter, tourner à gauche 

et à droite, se mettre brièvement au trot. 

Le caractère est important. Un cheval peut 

encore être "vert", mais s'il est facile à 

maîtriser, cela ne pose aucun problème ». 

Le mardi matin, les 33 animaux ont donc 

encore passé le test d'attelage. Vingt-quatre 

franches-montagnes et deux mulets l'ont 

passé avec succès et les sept autres ont 

repris le chemin du retour. « Les raisons en 

étaient par exemple des irrégularités dans 

les allures ou un tempérament trop fort », a 

expliqué Stéphane Montavon qui a ajouté 

que le prix d'achat moyen était de 9423 

francs. Les chevaux fédéraux suivent main-

tenant une formation de deux mois au CEN 

en équitation, attelage et débourrage.

Chevaux fédéraux de l'écurie Kuster
Albert Kuster exploite à Hagenwil un 

domaine agricole bio qui compte actuel-

lement 65 chevaux franches-montagnes, 

dont une bonne moitié de jeunes animaux. 

Il a donc fait le voyage de Thurgovie à Berne 

avec six franches-montagnes : « J'amène 

régulièrement des chevaux à cette mani-

festation, certainement aussi pour la raison 

émotionnelle que mon cœur, en tant qu'an-

cien chef de garde du train, bat encore un 

peu pour l'armée. Et bien sûr, c'est pratique 

pour moi quand on peut encore vendre 

des chevaux en novembre et qu'il y a de 

la place dans l'écurie. L'événement d'achat 

est bien organisé et le fait de le répartir sur 

deux jours est certainement plus agréable 

pour les chevaux. J'espère maintenant que 

mes quatre chevaux, qui ont réussi le test 

d'entrée, réussiront également le test d'atte-

lage de demain. Chez nous, les chevaux 

sont utilisés pour des cours d'équitation 

sur notre exploitation équestre et pour des 

rallyes. Avant la journée d'achat de l'armée, 

ils ont été débourrés à l'attelage à un, et ils 

sont ainsi prêts pour aujourd'hui ».

Texte : Karin Rohrer

Sources des photos : Karin Rohrer  

& Tina Bigler (test de conduite)

ARMÉE

En attendant le test d'entrée. / Warten auf den Eintrittstest.
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Die Armee erwirbt Freiberger und Maultiere
Für die Train-Truppe werden Pferde benötigt und so erwirbt die Armee jedes Jahr Freiberger 

und einzelne Maultiere. Der Ankauftag fand traditionsgemäss im Nationalen Pferdezentrum 

Bern statt und lockte viele interessierte Zuschauer an.

Ende 1996 hat sich das Eidgenössische 

Militärdepartement EMD (heute VBS) von 

der Institution EMPFA getrennt und auch 

nach der Überführung der EMPFA in die 

Genossenschaft Nationales Pferdezent-

rum Bern (NPZ) besteht eine enge Zusam-

menarbeit mit dem Militär, denn das NPZ 

erbringt zahlreiche Dienstleistungen für 

das Eidgenössische Departement für Ver-

teidigung, Bevölkerungsschutz und Sport 

(VBS). Fritz Schmid ist Bereichsleiter VBS 

und zuständig für die Trainpferdeausbil-

dung. «Früher war der Ankauf der Bun-

despferde auf verschiedene Plätze in der 

ganzen Schweiz aufgesplittet und es gab 

auch ein anderes Vorgehen. Aber seit der 

Ankauf im NPZ stattfindet, also seit 1997, 

ist das Ganze auf diesen einen zentralen 

Platz gebündelt». Dort, wo kein Fahrzeug 

hinkommt, ist die Spezialkompetenz der 

Armee mit dem Train oft die einzige Lösung. 

Als Trainpferde werden in der Schwei-

zer Armee fast ausschliesslich Freiberger 

Pferde eingesetzt, einzige Ausnahme bilden 

einige wenige Maultiere. So werden jährlich 

im November die ‘Bündler’, also Freiberger-

pferde und Maultiere für den Train-Einsatz 

selektioniert. 

Ankaufsbedingungen 
für Trainbundespferde
Seitens Armee werden Trainbundespferde 

angekauft, die sich vor allem zum Säumen 

eignen, aber auch eingespannt und gerit-

ten werden können. Verlangt wird natür-

lich ein ausgeglichener Charakter. Für den 

Säumer-Einsatz sind zudem ein tragfähi-

ger Rücken, guter Widerrist und Kruppe 

sowie eine breite, tiefgewachsene Brust 

von Vorteil. Nicht zuletzt muss die Glied-

massenstellung stimmen und das Pferd auf 

gesunden Hufen stehen. Die Tiere sollen 

frei von Warzen oder Sarkoiden 

sein und über eine uneinge-

schränkte Sehfähigkeit verfü-

gen. Ein weiteres Kriterium ist 

ein Stockmass zwischen 151 

und 158 cm. Somit haben die 

drei- bis siebenjährigen Pferde 

einige Punkte zu erfüllen, um 

von der Armee übernommen 

zu werden. 43 Freiberger und 

Maultiere waren vorgängig 

angemeldet und wurden am 

Montagvormittag vorgestellt. Es 

wurden Noten vergeben für die 

Gesamtbeurteilung, wie Stellung 

und Gliedmassen sowie Schritt 

und Trab an der Hand. Im Gre-

mium befinden sich unter ande-

ren der Tierarzt Oberstleutnant 

Ralph Lutz, Chef Schmiede der 

Armee Bernhard Haeberli oder 

als externer Züchter-Vertreter 

Christoph Mosimann.

Zufrieden mit der Qualität
33 Tiere erforderten die Bedin-

gungen, erhielten ein mündli-

ches «bliebt hier» und damit 

eine Nummer für den Stallbezug 

im NPZ und die Einladung zum 

Fahrtest am nächsten Tag. Die 

anderen zehn Tiere verliessen 

den Platz, weil sie zu gross waren, Gebäude-

mängel wie Zeheneng oder kaum Widerrist 

aufwiesen, oder Warzen gefunden wurden. 

Dr. med. vet. Stéphane Montavon ist seit 

2003 Chef Veterinärdienst der Schweizer 

Armee und unter seiner Leitung fand der 

Ankaufstag im NPZ statt. Er zeigte sich sehr 

zufrieden mit der Qualität und freute sich 

über die stattliche Anzahl von 43 Tieren: 

«Der Fakt, dass Leute für uns Pferde haben, 

ist ein gutes Zeichen. Das setzt natürlich 

voraus, dass wir im Voraus die Kontakte 

pflegen. Ich kenne fast alle Freibergerzüch-

ter und ich schätze und unterhalte diese 

Beziehungen gerne, bin an Events wie 

Schaus oder in Saignelégier, dieses Netz-

werk ist mir sehr wichtig. Schon durch das 

Jahr hindurch melden sich Züchter bei mir, 

dass sie ein oder gar mehrere Pferde hät-

ten und diese anmelden werden. Sie wis-

sen genau, was wir wünschen und zielen 

Heinz Erb se charge depuis de nombreuses années déjà de mesurer la toise des chevaux.

Heinz Erb übernimmt schon seit vielen Jahren das Stockmass messen der Pferde.
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darauf hin, was sich in der heute 

guten Qualität gezeigt hat. Wir 

brauchen in der Armee Pferde, 

welche nicht zu gross sind, nicht 

zu viel Gang und Temperament 

haben. Unsere Train-Rekruten 

sollen eine unfallfreie Ausbil-

dung haben und unser Ziel ist 

immer die Sicherheit».

Pferdefreundlicher mit 
Aufteilung  
in zwei Tage
Bis 2019 fanden Eintrittstest 

und Fahrtest am selben Tag 

statt. Fritz Schmid sieht grosse 

Vorteile, wenn der Ankauf nun 

über zwei Tage verteilt ist: «Das 

Ganze ist Pferdefreundlicher, 

weil die Tiere mehr Zeit haben, 

über Nacht zur Ruhe kommen. 

So haben wir am zweiten Tag 

eine neutralere Situation, das 

Ganze ist beruhigt und gesetzt 

und die Ausbildner können sich 

besser auf das Pferd konzent-

rieren, die Beurteilung ist reel 

und das macht Sinn, weil dann alle dieselbe 

Anforderungen haben». Zwei Equipen vom 

NPZ sowie zwei Train-Offiziere, die je einer 

Equipe zugeteilt sind, spannen die Pferde 

und Maultiere am zweiten Tag zum Fahrtest 

ein: «Die Tiere werden angeschirrt und der 

Umgang und Gehorsam dabei beobachtet. 

Anhalten, links und rechts um, kurz antra-

ben. Das Wesen ist wichtig. Ein Pferd darf 

noch ‘grün’ sein, wenn es jedoch gut hän-

delbar ist, stellt dies kein Problem dar». Am 

Dienstagvormittag absolvierten die 33 Tiere 

also noch den Fahrtest. Diesen bestritten 

24 Freiberger und zwei Maultiere erfolg-

reich und die restlichen sieben Freiberger 

traten wieder die Heimreise an. «Gründe 

dafür waren zum Beispiel Unregelmässig-

keiten im Gang oder zu viel Temperament», 

erklärte Stéphane Montavon auf Anfrage und 

ergänzte, dass der Durchschnitts-Ankaufs-

preis bei CHF 9423.– lag. Die Bundespferde 

erhalten nun eine zweimonatige Ausbildung 

im NPZ im Reiten, Fahren und Säumen.

Bundespferde aus dem Stall Kuster
Albert Kuster betreibt in Hagenwil einen 

Bio-Landwirtschaftsbetrieb mit aktuell 65 

Freibergern, davon gut die Hälfte Jungtiere. 

Er ist also aus dem Thurgau mit sechs 

Freibergern nach Bern gereist: «Ich bringe 

regelmässig Pferde an diesen Anlass, sicher 

auch aus dem emotionellen Grund, dass 

mein Herz, als ehemaliger Train-Wach-

meister, schon noch etwas für das Militär 

schlägt. Und natürlich ist es für mich prak-

tisch, wenn im November noch Pferde ver-

kauft werden können und es Platz im Stall 

gibt. Der Ankaufs-Event ist gut organisiert 

und die Aufsplittung auf zwei Tage für die 

Pferde sicher angenehmer. Jetzt hoffe ich, 

dass meine vier Pferde, welche den Ein-

trittstest bestanden haben, auch den morgi-

gen Fahrtest noch gut absolvieren. Bei uns 

laufen die Pferde im Reitbetrieb und wer-

den für Gesellschaftsfahrten eingesetzt. Vor 

dem Militär-Ankauf laufen sie sicher noch 

im Einspänner, aber eigentlich sind sie parat 

für heute».

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Karin Rohrer & Tina Bigler 

(Fahrtest)

Les franches-montagnes se sont montrés sous leur meilleur jour et leur qualité a été saluée.

Die Freiberger zeigten sich von ihrer besten Seite und die Qualität wurde gelobt.

Les chevaux sont soigneusement attelés pour le test d'attelage, photo de Tina Bigler.

Sorgfältig werden die Pferde für den Fahrtest eingespannt, Bild von Tina Bigler.
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Une journée dédiée au cheval
C’est dans le brouillard que les épreuves 

équestres ont commencé en ce dimanche 

de fin d’été. « Après le week-end de Chain-

don, c’est l’hiver de toute façon… » entend-

on dans le public. Mais il n’aura pas fallu 

attendre longtemps pour que le soleil se 

pointe et réchauffe les cœurs. 

Dans l’épreuve de gymkhana degré I, c’est 

la jument Dunia qui a offert la première 

place à sa cavalière Damaris Nussbaum de 

Rüeggisberg. Elle fut suivie par Tania Wid-

mer d’Utzenstorf et Felina (Harmonieux/

Hilton) au 2e rang et la 3e place a été décro-

chée par Sandrine Beuret du Bémont avec 

Etincelle des Prés (Coventry/Noble Cœur).

Par la suite, le gymkhana degré II s’est 

déroulé en plus petit comité, avec un total 

de 5 participants. Au premier rang, nous 

retrouvons Sandrine Beuret, du Bémont, 

avec le cheval L’Emeraude du Frêne (Qua-

rex/Hayden PBM) et c’est Marie Besançon 

de Châtillon a remporté le 2e prix avec 

Nuage du Mécolis. La 3e place a été attri-

buée à Amélie Beer de Vendlincourt avec la 

jument de 9 ans, Cayenne (Nagano/Ravel). 

Lors de l’épreuve de degré Élite, c’est sur 

le parcours jugé et construit par Gertrud 

Zollet de Wünnewil que Sandrine Beuret 

s'est imposée avec L’Eclipse 

(Hayden PBM/Noble Cœur) 

devant Marlyse Wyssen de Cré-

mines. Cette dernière a réalisé 

un doublé lors de cette épreuve 

car elle s'est classée au 2e rang 

avec la jument Falone (Hermi-

tage/Lucky-Luke), ainsi qu’au 

3e rang avec Nashville (Norton/

Hermitage). Bravo !

Concernant le débardage, Pierre 

Aufranc de Jeuss a remporté la 

première place dans la catégo-

rie L avec la jument Rêveuse 

(Vol de Nuit/Néco). C’est la 

jument Claire (Chambord/Edu),  

aux guides de Kurt Meier d’Eg-

giwil, qui s'est octroyée la deuxième place. 

La dernière marche du podium a été pour 

Ornella Eicher menant le hongre 

Jo (Cherbourg/Locarno). 

Pour la catégorie de niveau 

supérieur, l’épreuve M, Samuel 

Messer de Schwadernau était 

malheureusement le seul en 

lice avec ses deux juments 

Benita et Bianka. « C’est bien 

dommage que la concurrence 

ne soit pas plus rude ! » s'est-il 

exclamé avant de prendre son 

départ. En effet, cette catégorie 

manque un peu de participants 

sur l’ensemble des places de 

concours de cette année. Nous 

espérons que la saison 2023 

amènera plus de concurrents 

prêts à se mesurer aux deux 

juments de Samuel. La journée 

s’acheva avec la proclamation 

des résultats.

Vous avez dit s’acheva ? Non ! 

A 19 h, c’est le cortège folklo-

rique ! Avec la participation de 

plusieurs éleveurs et proprié-

taires de franches-montagnes 

de la région. En effet, le cortège 

a la particularité de « lancer les 

festivités » mais le tout sans moteur : au 

pas des chevaux, au son des cloches des 

vaches ou encore des bêlements des mou-

tons, il se faufile dans les rues de Recon-

vilier sous les notes de la fanfare montée 

ou des sociétés locales. Cette année, ce 

ne sont pas loin de 20'000 personnes qui 

sont venues admirer les chars et animaux 

du cortège. 

Une fois celui-ci terminé, place à la Foire 

agricole qui, pour certains, débute très 

tôt le lundi matin. Il n’est pas rare de voir 

les premiers chevaux prendre place sur le 

champ de foire avant le lever du jour. « Pour 

les affaires, c’est tôt le matin sinon rien ! » 

pouvons-nous entendre aux aurores. 

Texte et photos : Glatz Justine 

glatzjustine@gmail.com

Enfin ! Après la triste période pendant laquelle elle n'a pu être organisée, la traditionnelle Foire 

de Chaindon était de retour les 4 et 5 septembre derniers dans les rues de Reconvilier. Avec 

son « gâteau au fromage, tout chaud, tout bouillant », son exposition de machines agricoles, ses 

courses de porcelets, ses stands des sociétés locales, ses produits du terroir, son marché de 

bétail, ses bars et sa journée équestre, pas de quoi trouver le temps long à Chaindon, qué ? 

Foire de Chaindon, à fond !
RÉGIONS

Agilité... pour Kimy Tschan et Leily (Hayden PBM/L’Artiste).

Beweglichkeit... für Kimy Tschan und Leily (Hayden PBM/L'Artiste).

Concentration... pour Carole Christ et Carlita (Voyou/L’As de Cœur).

Konzentration... für Carole Christ und Carlita (Voyou/L'As de Coeur).
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Foire de Chaindon, Vollgas!
Endlich! Nach der traurigen Zeit, in der sie nicht organisiert werden konnte, war die traditionel-

le Foire de Chaindon am 4. und 5. September wieder in den Straßen von Reconvilier zu sehen. 

Mit seinem "Käsekuchen, ganz heiß, ganz kochend heiß", seiner Ausstellung von Landmaschi-

nen, seinen Ferkelrennen, den Ständen der örtlichen Vereine, den regionalen Produkten, sei-

nem Viehmarkt, seinen Bars und seinem Reittag wurde es an der Chaindon nicht langweilig?! 

Ein Tag, der dem Pferd gewidmet ist
An diesem Spätsommersonntag begannen 

die Pferdesportwettbewerbe im Nebel. 

"Nach dem Wochenende in Chaindon ist 

sowieso Winter...", hörte man aus dem 

Publikum. Doch es dauerte nicht lange, 

bis die Sonne herauskam und die Herzen 

erwärmte. 

In der Gymkhana-Prüfung der Stufe I 

war es die Stute Dunia, die ihrer Reiterin 

Damaris Nussbaum aus Rüeggisberg den 

ersten Platz bescherte. Auf dem zweiten 

Platz folgte Tania Widmer aus Utzenstorf 

mit Felina (Harmonieux/Hilton). Den drit-

ten Platz belegte Sandrine Beuret aus Le 

Bémont mit L'Etincelle des Prés (Coventry/

Noble Coeur).

Im Anschluss daran fand das Gymkhana 

Stufe II in kleinerem Rahmen statt, mit 

insgesamt 5 Teilnehmern. In der ersten 

Reihe fanden wir Sandrine Beuret aus 

Le Bémont mit dem Pferd L'Emeraude 

de Frêne (Quarex/Hayden PBM). Marie 

Besançon aus Châtillon gewann mit Nuage 

du Mécolis den zweiten Preis. Den dritten 

Platz belegte Amélie 

Beer aus Vendlincourt 

mit der neunjährigen 

Stute Cayenne (Nagano/

Ravel). 

Auf dem von Gertrud 

Zollet aus Wünnewil 

gerichteten und gebau-

ten Parcours setzte sich 

in der Prüfung der Stufe 

III Sandrine Beuret mit 

L'Eclipse (Hayden PBM/

Noble Coeur) vor Mar-

lyse Wyssen aus Cré-

mine durch. Letztere 

schaffte in dieser Prü-

fung einen Doppelsieg, 

denn sie belegte mit der 

Stute Falone (Hermitage/

Lucky-Luke) den 2. Rang 

und mit Nashville (Norton/Hermitage) den 

3. Bravo! 

Beim Holzrücken gewann Pierre Aufranc 

de Jeuss den ersten Platz in der Kategorie 

L mit der Stute Rêveuse (Vol de Nuit/Néco). 

Auf den zweiten Platz schaffte 

es die Stute Claire (Chambord/

Edu), die von Kurt Meier aus 

Eggiwil geführt wurde. Den 

letzten Platz auf dem Podium 

belegte Ornella Eicher mit 

dem Wallach Jo (Cherbourg x 

Locarno).

In der höchsten Kategorie, der 

M-Prüfung, war Messer Samuel 

aus Schwadernau mit seinen 

beiden Stuten Bénita und Bianka 

leider der einzige Teilnehmer. "Es 

ist schade, dass die Konkurrenz 

nicht härter ist", sagte er mir, 

bevor er an den Start ging. In 

der Tat fehlt es in dieser Kate-

gorie in diesem Jahr auf allen 

Turnierplätzen ein wenig an Teil-

nehmern. Wir hoffen, dass die 

Saison 2023 mehr Teilnehmer 

bringt, die bereit sind, sich mit 

Samuels beiden Stuten zu messen. Der Tag 

endete mit der Übergabe der Ergebnisse. 

Sagten sie, endete? Nein! Um 19 Uhr 

begann der Folkloreumzug! Mit der Teil-

nahme mehrerer Züchter und Besitzer von 

Freibergern aus der Region. Der Umzug 

hat nämlich die Besonderheit, dass er "die 

Festlichkeiten einleitet", aber alles ohne 

Motoren: Im Schritt der Pferde, zum Klang 

der Kuhglocken oder auch zum Blöken der 

Schafe schlängelt er sich unter den Noten 

der berittenen Blaskapelle oder der örtli-

chen Vereine durch die Straßen von Recon-

vilier. In diesem Jahr kamen fast 20.000 

Menschen, um die Wagen und Tiere des 

Umzugs zu bewundern. 

Sobald der Umzug beendet ist, beginnt 

die Landwirtschaftsmesse, die für manche 

schon sehr früh am Montagmorgen beginnt. 

Es ist nicht ungewöhnlich, die ersten Pferde 

auf dem Messegelände zu sehen, bevor der 

Tag anbricht. "Für das Geschäft gilt: früh am 

Morgen oder gar nichts!", können wir in den 

frühen Morgenstunden hören. 

Text und Fotos: Glatz Justine

glatzjustine@gmail.com

Tranquillité... pour Jo (Cherbourg/Locarno).

Ruhe... für Jo (Cherbourg/Locarno).

De gauche à droite : Anne Monod et Kalinka, 

Isabelle Rey avec Loran et Kimy Tschan avec Jéliza du Coinat.

Von links nach rechts: Anne Monod und Kalinka, 

Isabelle Rey mit Loran und Kimy Tschan mit Jéliza du Coinat.
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Des candidats fidèles
Comme dit en préambule, le concours est 

un projet qui a mûri dans la tête du comité 

d’organisation en 2020. Depuis la toute pre-

mière édition, celui-ci a pu compter sur le 

soutien des bénévoles, des sponsors mais 

également des fidèles concurrents qui ont 

participé aux trois éditions. C’est grâce à 

tout cela qu’une manifestation telle que 

celle-ci a été possible !

Même si cette année, le nombre de départs 

a quelque peu diminué, il n’en reste pas 

moins que la journée fut belle. Le comité 

d’organisation a toujours mis un point 

d’honneur à ce que chaque participant 

reparte à la maison avec un cornet rempli de 

lots, ainsi qu’une plaque souvenir en bois.

Cette journée « 100 % débardage » a com-

mencé avec les épreuves officielles (Caté-

gories L et M) le matin, suivies par l’épreuve 

libre et la catégorie réservée aux poneys 

dans l’après-midi.

En ce qui concerne la première épreuve 

officielle (Catégorie L), ce sont 16 partici-

pants qui ont démontré leur adresse sur 

le parcours construit par Heinz Erb de 

Rosshäusern.

David Barras de Jeuss s'est imposé avec 

l’étalon reproducteur Don Perrignon (Don 

Flamingo/Libero) avec un total de 229.90 

points sur un maximum de 235. Il est suivi 

à la 2e place par la jument Claire (Cham-

bord/Edu) et son meneur Kurt Meier 

d’Eggiwil. La 3e place est revenue à Pierre 

Aufranc avec Queur de Jeuss (Quarex/Cajo-

leur) agée de 15 ans, qui obtient un total de 

199.60 points. 

Dans la catégorie M, la jument Caro v. Zälg 

(Harding/Naguar) obtient un total de 214.80 

points et remporte ainsi l’épreuve. La jument 

de 12 ans et son meneur, Martin Baumann, 

Cette année encore, sous un soleil radieux, le grand paddock en herbe 

du Centre Equestre National de Berne (CEN) a revêtu sa plus belle 

chemise Edelweiss en ce dimanche de juillet. En effet, après deux belles 

manifestations en 2020 et 2021, le petit comité d’organisation a remis 

en place la 3e édition le 10 juillet dernier. 

Jamais deux sans trois !
RÉGIONS

Concours officiel  
de débardage  

au Centre Equestre 
National de Berne

Queur de Jeuss (Quarex/Cajoleur) se place au 3e rang avec Pierre Aufranc, de Jeuss.

Queur de Jeuss (Quarex/Cajoleur) belegt mit Pierre Aufranc, de Jeuss, den dritten Platz.
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ont fait le chemin depuis Niederurnen, dans 

le canton de Glaris. C’est avec un tout petit 

écart de points (- 0.10) que l’étalon Lyroi 

(Libero/Las Vegas) s'est classé au 2e rang 

dans cette épreuve, mené par David Barras. 

Au 3e rang, c’est la jument Bianka (Romarin/

Chasseral) qui obtient un total de 209.70 

points aux guides de Samuel Messer de 

Schwadernau. Du haut de ses 28 ans, elle 

est la doyenne de la journée !

Quatre étalons reproducteurs sur place, 
quatre classés !
En effet, en plus de Don Perrignon (Don 

Flamingo/Libero) et Lyroi (Libero/Las Vegas) 

cités plus haut, deux autres étalons repro-

ducteurs ont fait le déplacement. 

Au 6e rang dans la catégorie L, nous 

retrouvons l’étalon Nougatto (Never BW/

Halipot) mené par Armand Froidevaux 

de Saignelégier. Celui-ci a ainsi obtenu la 

qualification manquante pour les finales à 

Avenches en septembre. De plus, David 

Barras a également hissé l’étalon Nesty 

(Never BW/Helix) au 8e rang, également 

dans la catégorie L. 

Cela démontre les multiples capacités de 

ces Messieurs ainsi que leur calme, leur 

patience et leur minutie lors de travaux tels 

que le débardage. 

La journée s'est terminée dans la joie et 

la bonne humeur. Le comité d’organisation 

souhaite remercier toutes les personnes 

qui ont de près ou de loin fait que cette 

journée soit possible. Un remerciement 

tout particulier au speaker de la journée, 

Jürg Zummbrunnen de Biglen, pour son 

soutien et son dévouement. Quant à une 

prochaine édition en 2023, nous n’aurons 

pour l’instant pas plus d’informations… 

Affaire à suivre !

Texte et photos : Glatz Justine 

glatzjustine@gmail.com

RÉGIONS

L’étalon Nougatto (Never BW/Halipot) fait également un beau parcours en catégorie L et obtient le 6e rang.

Der Hengst Nougatto (Never BW/Halipot) zeigt ebenfalls eine gute Leistung in der Kategorie L und erreicht den 6.

La jument Bianka (Romarin/Chasseral), 28 ans, se classe au 3e rang aux guides de Samuel Messer de Schwadernau.

Die 28-jährige Stute Bianka (Romarin/Chasseral) belegt den 3. Rang an den Führern von Samuel Messer aus Schwadernau.
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Offizieller 
Rückewettbewerb 

im Nationalen 
Pferdezentrum Bern

Aller guten Dinge sind drei!
Bei strahlendem Sonnenschein zog der grosse Graspaddock des Nationa-

len Pferdezentrums Bern (NPZ) am Sonntag, den 10. Juli 2022, wieder 

sein schönstes Edelweisshemd an. Nach zwei schönen Veranstaltungen 

in den Jahren 2020 und 2021 hat das kleine Organisationskomitee am 

vergangenen 10. Juli die dritte Ausgabe auf die Beine gestellt. 

Treue Kandidaten
Wie bereits erwähnt, ist der Wettbewerb 

ein Projekt, das 2020 in den Köpfen des 

Organisationskomitees gereift ist. Seit der 

allerersten Ausgabe konnte es auf die 

Unterstützung von Freiwilligen, Sponsoren 

und treuen Teilnehmern zählen, die an allen 

drei Ausgaben teilgenommen hatten. Dank 

all dessen ist eine Veranstaltung wie diese 

möglich!

Auch wenn die Anzahl der Starts in diesem 

Jahr etwas zurückgegangen ist, war es den-

noch ein schöner Tag. Das Organisations-

komitee legte immer großen Wert darauf, 

dass jeder Teilnehmer mit einer Tüte voller 

Preise und einer hölzernen Erinnerungspla-

kette nach Hause ging. 

Der Tag "100 % Holzrücken" begann mit 

den offiziellen Prüfungen (Kategorien L 

und M) am Vormittag, gefolgt von den freien 

Prüfungen und der Kategorie für Ponys am 

Nachmittag. 

In der ersten offiziellen Prüfung (Kategorie 

L) zeigten 16 Teilnehmer ihre Geschicklich-

keit auf dem von Heinz Erb aus Rosshäu-

sern gebauten Parcours. 

David Barras aus Jeuss gewann mit dem 

Zuchthengst Don Perrignon (Don Flamingo/

Libero) mit einem Total von 229.90 Punkten 

von maximal 235 Punkten. Auf dem zweiten 

Platz folgte die Stute Claire (Chambord/Edu) 

mit ihrem Fahrer Kurt Meier aus Eggiwil. 

Der dritte Platz ging an Pierre Aufranc mit 

der 15-jährigen Queur de Jeuss (Quarex/

Cajoleur), die 199.60 Punkte erreichte. 

In der Kategorie M erreichte die Stute Caro v. 

Zälg (Harding/Naguar) eine Gesamtpunktzahl 

von 214.80 und gewann damit die Prüfung. 

Die 12-jährige Stute und ihr Fahrer, Martin 

Baumann, hatten den Weg aus Niederur-

nen im Kanton Glarus auf sich genommen. 

Mit einem winzigen Punkteabstand (- 0.10) 

belegte der Hengst Lyroi (Libero/Las Vegas) 

den 2. Rang in dieser Prüfung, angeführt 

von David Barras. Auf dem dritten Platz lan-

dete die Stute Bianka (Romarin/Chasseral), 

die unter der Führung von Samuel Messer 

aus Schwadernau insgesamt 209.70 Punkte 

erreichte. Mit ihren 28 Jahren ist sie die 

älteste Teilnehmerin des Tages! 

Vier Zuchthengste vor Ort, vier platziert!
Neben den bereits erwähnten Don Per-

rignon (Don Flamingo/Libero) und Lyroi 

(Libero/Las Vegas) waren noch zwei weitere 

Zuchthengste angereist. 

Auf dem 6. Platz in der Kategorie L fanden 

wir den Hengst Nougatto (Never BW/Hali-

pot), der von Armand Froidevaux aus Saig-

nelégier geführt wurde. Dieser erhielt damit 

die fehlende Qualifikation für das Finale in 

Avenches im September. Ausserdem führte 

David Barras den Hengst Nesty (Never BW/

Helix) auf den achten Rang, ebenfalls in der 

Kategorie L. 

Dies zeigt die vielfältigen Fähigkeiten 

dieser Herren sowie ihre Ruhe, Geduld 

und Gründlichkeit bei Arbeiten wie dem 

Holzrücken. 

Der Tag endete in fröhlicher und ausgelas-

sener Stimmung. Das Organisationskomi-

tee möchte allen Personen danken, die in 

irgendeiner Weise dazu beigetragen haben, 

dass dieser Tag möglich war. Ein besonde-

rer Dank geht an den Speaker des Tages, 

Jürg Zummbrunnen aus Biglen, für seine 

Unterstützung und seinen Einsatz wäh-

rend des Tages. Was eine nächste Aus-

gabe im Jahr 2023 betrifft, haben wir für 

den Moment keine weiteren Informationen 

erhalten... Affaire à suivre! 

Text und Fotos: Glatz Justine

glatzjustine@gmail.com

REGIONEN

Nesty (Never BW/Helix) a remporté la 8e place en catégorie L. / Nesty (Never BW/Helix) gewann den 8. Platz in der Kategorie L.



35 poulains ont été présentés au concours des poulains du syndi-

cat d’élevage chevalin de la Glâne qui s’est déroulé en septembre 

dernier à Vuisternens-devant-Romont. Par une magnifique journée 

automnale, le public a pu admirer les sujets préparés avec soin. 

14 poulains et pouliches ont obtenu 21 points et plus, ce qui leur 

a permis de participer au rappel.

En tête du classement des poulains, nous trouvons Colombo FD, 

élevé par Monsieur Dominique Fragnière à Romont. Un mâle de 

l’étalon Coventry/Harquis. Ce poulain a obtenu les notes de 9/7/8. 

Au 2e rang se place Hidalgo FD, également élevé par Monsieur 

Dominique Fragnière à Romont. Il s'agit d'un fils de Halipot/Equa-

teur avec les notes 8/8/8. La 3e place est revenue au poulain Filou 

de la Fortune, descendant de Nesty/Coka Petitcœur, élevé par 

Madame Joëlle Chammartin à Chavannes-sous-Orsonnens.

Au premier rang des pouliches se place America de la Forge, élevée 

par Monsieur Christophe Moullet à Villarimboud. Une pouliche de 

l’étalon Hiro/Nautilus. Elle obtient les notes 8/8/9. Au 2e rang, la 

pouliche Nelya, fille de Nell de Cœur/Halloween, élevée par Madame 

Pamela Hermann qui obtient les notes 8/8/8. Enfin, la 3e place a été 

attribuée à Macarena GMV, de Hastral/Nestor, qui obtient les notes 

8/7/8, élevée par Monsieur Gilles Maillard à Villarimboud.

Pour clore la journée, l’expert du jour a complimenté la place de 

concours en remerciant le syndicat. Nous souhaitons plein succès 

à tous nos éleveurs !

Texte : Anne-Catherine Magne

Photos : Léa Schlunke

35 Fohlen wurden bei der Fohlenschau des Pferdezuchtgenos-

senschaft Glâne vorgestellt, die im September in Vuisternens-

devant-Romont stattfand. An einem herrlichen Herbsttag konnte 

das Publikum die sorgfältig vorbereiteten Pferde bewundern. 14 

Hengst- und Stutfohlen erreichten 21 Punkte und mehr, was ihnen 

die Teilnahme am Rappel ermöglichte. 

An der Spitze der Fohlenwertung steht das Hengstfohlen Colombo 

FD, gezüchtet von Dominique Fragnière in Romont. Ein Hengstfoh-

len von Coventry/Harquis. Dieses Fohlen erhielt die Noten 9/7/8. 

Auf dem 2. Rang platzierte sich das Hengstfohlen Hidalgo FD, 

ebenfalls gezüchtet von Dominique Fragnière. Ein Sohn von Hali-

pot/Equateur, mit den Noten 8/8/8. Auf dem dritten Platz liegt das 

Hengstfohlen Filou de la Fortune. Sohn von Nesty/Coka Petitcoeur, 

aufgezogen von Joëlle Chammartin in Chavannes/sous/Orsonnens.

An der Spitze der Stutfohlen steht America de la Forge, gezogen 

von Herrn Christophe Moullet in Villarimboud. Ein Stutfohlen des 

Hengstes Hiro/Nautilus. Sie erhält die Noten 8/8/9. Auf dem zwei-

ten Platz finden wir das Stutfohlen Nelya. Tochter von Nell de 

Coeur/Halloween, gezüchtet von Pamela Hermann, sie erhält die 

Noten 8/8/8. Platz 3 belegt Macarena GMV, von Hastral /Nestor, 

mit den Noten 8/7/8, gezüchtet von Gilles Maillard in Villarimboud.

Zum Abschluss des Tages lobte der Experte des Tages unseren 

Wettbewerbsplatz und bedankte sich bei unserer Genossenschaft. 

Wir wünschen allen Züchtern viel Erfolg!

Text: Anne-Catherine Magne

Fotos: Léa Schlunke

Concours des poulains 
du SE La Glâne

Fohlenschau  
der PG La Glâne

America de la Forge, fille de Hiro. Propriétaire : Christophe Moullet à Villarimboud. Notes : 8/8/9.

America de la Forge, Tochter von Hiro. Besitzer: Christophe Moullet aus Villarimboud. Noten: 8/8/9.

Colombo FD, fils de Coventry. Propriétaire : Dominique Fragnière à Romont. Notes : 9/7/8.

Colombo FD, Sohn von Coventry. Besitzer: Dominique Fragnière aus Romont. Noten: 9/7/8.



Course de tradition internationale

Albert Sporrädli  
deuxième à Vérone

Traditionsfahren International

Albert Sporrädli  
zweiter in Verona

Albert Sporrädli d'Obersteinach était le seul attelage suisse à par-

ticiper au traditionnel concours des Fieracavalli de Vérone. Dans 

l’épreuve d’attelage à un cheval, il s'est classé deuxième derrière 

l'Italien Simone Bertagna.

Avec son attelage, Albert Sporrädli présente de manière cohérente 

la culture suisse de l'attelage de la fin du 18e et du début du 19e 

siècle. C'est pourquoi il est un invité apprécié 

lors des concours traditionnels italiens. Cette 

année, pour le programme du spectacle et le 

concours d'attelage, il a attelé le fils de Nejack 

« Natif » avec un harnais anglais brun, devant 

un "Stäheli-Break" naturellement verni.

Au total, plus de 3000 chevaux ont participé 

cette année encore aux cinq jours de Fiera-

cavalli dans les disciplines et les programmes 

de présentation les plus divers. La diversité 

des chevaux, des attelages était à nouveau 

énorme. Le dernier jour, 20 attelages élé-

gants se sont retrouvés pour un concours 

d’élégance. Mené par la fanfare militaire à 

cheval, le long cortège d'attelages a traversé 

la ville riche en traditions jusqu'au Palazzo 

Bra pour la remise des prix.

Texte de l'article : Werner Schönenberger

Photo : Susanne Weishaupt

Als einziges Schweizer Gespann nahm Albert Sporrädli aus Ober-

steinach am Traditions-Wettbewerb im Rahmen der Fieracavalli 

in Verona teil. In der Einspänner-Konkurrenz klassierte er sich als 

Zweiter hinter dem Italiener Simone Bertagna. 

Albert Sporrädli präsentieret mit seinem Gespann konsequent die 

Schweizer Fahrkultur aus dem späten 18. und frühen 19. Jahrhun-

dert. Er ist deshalb an italienischen Traditi-

onsturnieren ein gerngesehener Gast. Für das 

Showprogramm und den Gespannswettbe-

werb spannte er in diesem Jahr den Nejack-

Sohn Natif in brauner Englischer Beschirrung 

vor einen naturlackierten „Stäheli-Break“.

Insgesamt waren in diesem Jahr wieder über 

3000 Pferde an der fünftägigen Fieracavalli 

in verschiedensten Disziplinen und Schau-

programmen am Start. Die Vielfalt an Pfer-

derassen, Kutschen und Anspannungsarten 

war erneut riesig. Am Schlusstag trafen sich 

20 stilvolle Gespanne zum Schönheitswett-

bewerb. Angeführt von der berittenen Mili-

tärmusik fuhr die lange Gespannskolonne zur 

Siegerehrung durch die traditionsreiche Stadt 

bis zum Palazzo Bra. 

Text: Werner Schönenberger

Foto: Susanne Weishaupt

Le deuxième classé Albert Sporrädli  

dans le parc d'exposition des Fierracavalli.

Der Zweitklassierte Albert Sporrädli  

im Messegelände der Fierracavalli. 
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